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ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС Н ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

Пролетарии 1ссх стран, соединяйтесьI Успех животноводов области
Выполняя решения XXIV съезда 

КПСС об увеличении производства 
и продажи государству сельскохозяй
ственной продукции, труженики 
сельского хозяйства Томской области 
выполнили задание первого года пя
тилетки по заготовкам продуктов жи
вотноводства.

На приемные пункты поступило 
35 тысяч тонн мяса, 151 ,6  тысячи 
тонн молока, 52 миллиона яиц, 
1 .408  центнеров шерсти. По сравне
нию с предыдущим годом продажа 
государству мяса возросла на 9 про
центов, молока — на 4, яиц — на 
39  и шерсти — на 3 процента.

Наиболее успешно справились с 
заданием и увеличили продажу госу

дарству продуктов животноводства 
труженики сельского хозяйства Зы
рянского, Первомайского в Алексан
дровского районов. Одновременно с 
увеличением производства и прода
жи продукции в этих районах возрос
ло дойное стадо и поголовье других 
видов скота.

Среди хозяйств области наиболь
шего роста производства и продажи 
государству продукции, увеличения 
поголовья скота добились колхозы 
«И скра», Первомайского района, 
имени Карла Маркса и имени Кали
нина Зырянского района, совхозы 
«Александровский» Александров
ского района, «Галкинский» и «За
веты Ильича» Бакчарского района.

[п р о г р е с с и в н у ю  т е х н о л о г и ю - в л е с
В Н И М А Н И Е : .
ПЕРЕДОВОЙ ОПЫТ

В постановлении бюро Томского обкома партии от 
15 декабря 1971 года о комплексном развитии пред
приятий объединения «Томлеспром» и мерах по улуч
шению их работы указывается, что в течение января ны
нешнего года должны быть укрупнены комплексные 
бригады в двух-трех леспромхозах, упразднены излиш
ние звенья за счет перехода на бесцеховую структуру 
управления. Наш корреспондент С. Андреев побывал в 
Верхнекетском районе. В двух леспромхозах этого рай
она —  Аслановском и Ингузетском —  созданы укруп
ненные бригады. Аслановский леспромхоз с 1 января 
перешел на бесцеховую структуру управления. Сегодня 
мы предлагаем читателям интервью с директором это
го предприятия Н. Я. Алымовым.

— Николай Яковлевич, 
накануне 1972 года вы вме
сте с группой других лесо
заготовителей области побы
вали на передовых пред
приятиях- Тюмени. Что из 
опыта соседей вы перенесли 
к себе в леспромхоз?

—. Прежде всего должен . 
сказать, что поездка оказа- 

•лась интересной и поучитель
ной. Мне, в частности, очень 
пришлась по душе бесцехо- 
вая структура управления.

С 1 января нынешнего 
года у нас упразднены как 
цехи с правом самостоятель-1 
наго руководства Полуде- 
новский и Центральный ле
сопункты, автопарк, жилищ
но-коммунальный отдел и 
отдел капитального строи
тельства. Весь управленче
ский аппарат на бывших, ле
сопунктах теперь составляют 
старший и два сменных ма
стера. Они подчиняются не
посредственно дирекции 
предприятия. Это упростило 
руководство лесозаготовка
ми. Администрация стала 
ближе к производству. 
Вдвое уменьшилось количе
ство планерок (нет цеха, нет 
и планерки), а толку стало 
больше. Оперативнее реша
ются вопросы улучшения 
производства. Два раза в не
делю созывается совет бри
гадиров при ' директоре. 
Обычно он совпадает с оче
редной планеркой,

— Не усложняет ли новая 
система работу дирекции?

— Нет, даже, наоборот, 
упрощает. За счет сокраще
ния штатов цехового управ
ленческого персонала мы 
создали централизованную

бухгалтерию, обслуживаю
щую все бывшие цехи, рас
ширили плановый отдел и 
отдел организации труда и 
зарплаты, организовали
центральную диспетчерскую 
службу,

В бухгалтерии есть свое 
машинно-счетрое бюро.
Правда, у нас не хватает 
счетной техники, и ее пока 
некому ремонтировать. Это 
несколько осложняет труд 
счетных работников. Созда
ние централизованной бух
галтерии удобно для ра
бочих. , Нередко случа
лось, что один и тот же рабо
чий в течение месяца трудил
ся, скажем, в ЖКО, на ниж
нем складе, на строительст
ве дороги. И, чтобы полу
чить заработную плату, ему 
приходилось тратить немало 
времени: пока-то обойдешь 
все службы! Сейчас все ви
ды заработка заносятся в его 
единый лицевой счет, нахо
дящийся в централизован
ной бухгалтерии, куда посту
пают наряды от мастеров.

Большую роль призвана 
сыграть и центральная дис
петчерская служба из четы
рех человек. Главный дис
петчер одновременно яв
ляется заместителем дирек
тора леспромхоза по произ
водству. Наши диспетчеры 
ведут оперативный учет всей 
производственной деятель
ности. У них можно узнать, 
сколько свалено, стрелева- 
но, вывезено, разделано дре
весины, где и сколько чело
век вышло на смену, как ра
ботают машины. На основа
нии распоряжения директо
ра или главного инженера

леспромхоза диспетчеры да
ют указания по расстановке 
людей и техники, в случае 
необходимости могут прини
мать самостоятельные реше
ния. Словом, это наш опера
тивный руководящий центр. 
Управление леспромхозом 
стало более конкретным.

И более дешевым. С пере
ходом на новую систему 
планирования и экономиче
ского стимулирования произ  ̂
водства мы сократили адми
нистративно-управленческий 

персонал к штатному распи
санию на 42 человека с го
довым фондом заработной 
платы 71.000 рублей. 8 че
ловек из них высвободилось 
в результате перехода на 
бесцеховую структуру.

— Естественно, с перехо
дом на новую структуру у 
административно - управлен
ческого персонала дел при
бавилось. Надо работать опе
ративнее, разворотливее, 
чаще бывать в лесу, не «от
сиживать»* в конторе с девя
ти до пяти. Между тем во 
время прошлых посещений 
леспромхоза я убедился, что 
кое-кто работает вполнакала. 
Изменилось ли у такой кате
гории работников отношение 
к делу сейчас?
• —т У большей части—да. 

Они поняли, что бесцеховая 
система требует от них вы
сокой ответственности за 
порученное дело. Не успел в 
рабочее время, останься на 
час-полтора в конторе или 
сделай,. что нужно, дома. 
Ведь ты работник с нёнор- 
мйрованньгм днем. Хотелось, 
чтобы больше времени и 
энергии отдавали производ
ству главный механик Ф. И. 
Левченко и начальник про. 
изводственно -'технического 
отдела Н. Т. Бурдыго. У не
которых других работников 
нет еще самостоятельности, 
смелости в решении того 
или иного вопроса.

— Какие еще проблемы 
в связи с новой структурой 
вы считаете нерешенными?

— Я уже отмечал нехват
ку машинносчетной техни
ки. Немало сложностей и со

связью. Ведь диспетчерская 
служба без нее как без рук. 
Мы пока обходимся старым 
коммутатором на 40 но
меров. Между тем есть 
помещение под телефон
ную станцию, есть сама 
станция на сто телефо
нов, есть и полтора километ-- 
ра кабеля (хотя нужно во  
семь). Дело за монтажом, а 
монтировать некому. Ни 
объединение «Томлеспром», 
ни Белоярскйй линейно 
технический цех связи за 
это дело не берутся.

Неплохо было.бы по при
меру Тюмени организовать 
селекторную связь и радио
связь диспетчерской службы 
с мастерскими участками и- 
автомашинами.

И, конечно, укрепить 
предприятия, работающие 
по бесцеховой структуре, 
опытными, квалифицирован
ными кадрами. Есть целесо
образность создать. школу, 
где бы наши специалисты 
проходили науку управления 
производством.

— В начале нашей бесе
ды вы упомянули, Николай 
Яковлевич, совет бригади
ров. Что это за форма?

— Совет такой у нас соз
дан недавно, в дни перехода 
на бесцеховую структуру и 
укрупнения комплексных 
бригад. Ведь в связи с этим 
роль бригадира заметно воз
росла. Это своего рода заме
ститель директора леспром
хоза. Он получил расширен
ные права. Бригадир может 
по своему представлению 
приглашать на работу члена 
бригады или освобождать 
его от работы. Он имеет 
право регулировать в своем 
коллективе заработную пла
ту через разрядный коэф
фициент.

На совет бригадиров (а в 
его состав входят представи
тели верхнего и нижнего 
складов, ремонтной Службы, 
транспортников) приглаша
ются руководители всех от
делов леспромхоза, мастера. 
Это позволяет решать воп
росы, выдвинутые бригади
рами, по принципу: «Вече

ром сказано — утром сде
лано». А раньше просьбы 
бригадиров выполнялись не 
так оперативно, они прохо
дили обычно через ступени: 
мастер — начальник лесо
пункта или цеха — дирек
ция — исполнительная 
служба предприятия.

Руководит советом брига
диров директор леспромхоза.

— С 1 января у вас соз
даны три укрупненные 
бригады. Использован ли 
при этом опыт тюменских 
лесозаготовителей?

— И да, и нет. Да, потб- 
му что состав бригад равен 
составу такого же коллекти
ва в Тюмени. Нет, потому 
что в отличие от соседей 
бригады трудятся у нас не в 
три, а в две смены.

В сос’та.ве каждого укруп
ненного коллектива семнад
цать человек: пять трактори
стов (с учетом резервного), 
четыре помощника тракто
риста. четыре вальщика и 
четыре сучкоруба. Бригаде 
приданы два трактора 
«ТДТ-75». В первую смену 
выходят четыре вальщика, 
четыре обрубщика сучьев и 
два тракториста с помощ
никами. Вальщики и обруб
щики сучьев готовят фронт 
для первой и второй смен. В 
составе второй смены —- 
два тракториста и два по
мощника. За бригадой за
креплены ремонтники, полу
чающие .зарплату по кос
венной сдельщине, в зависи
мости от заработка основно
го коллектива. Норма у та
кой укрупненной бригады — 
296 кубометров в .день, или 
76.800 кубометров в год.

Чтобы создать заинтере
сованность в освоении ново
го метода, у нас разработа
но положение, согласно кото
рому укрупненная бригада, 
занявшая первое место по 
итогам месяца, получает 500 
рублей премии из фонда 
внедрения новой техники и 
прогрессивной технологии. 
За второе место — 400 руб
лей. Премируются началь
ник цеха (у нас остался Бе-

лояровский лесопункт) или 
старший мастер, механик. 
Кроме того, на первый квар
тал определены также пре
мии из фонда материального 
поощрения .для укрупнен
ных бригад. добившихся 
наивысшей выработки. Так, 
в январе бригада, стреле- 
вавшая 9.000 кубометров, 
получает 400 рублей, 8.000 
кубометров — 300 рублей. 
В* феврале и марте 400 руб
лей премии получает коллек
тив, стрелевавший 10.000 
кубометров, й 300 рублей— 
9.000 кубометров.

Разработаны и меры по
ощрения за сохранность и 
высокопроизводительное ис
пользование техники для 
трактористов, шоферов, опе
раторов челюстных погруз
чиков, бульдозеристов.

—- Каковы же первые ито
ги работы укрупненных 
бригад? 4

— В первый день, пока 
шла «обкатка», норму не 
выполнили. А вот показате
ли их труда в последующие 
дни. Бригада В. В. Швецова 
из Белояровки 4 января за
готовила 346. пятого — 476, 
шестого — 349, седьмого — 
300 кубометров. Бригада 
Героя Социалистического 
Труда В. П. Янышевского 
из- Полуденовкй четвертого 
января стрелевала 346, пя
того — 536. шестого—424, 
седьмого — 485, восьмого 
— 378 кубометров. Бригада 
М. Е. Авдеева (тоже из Ло- 
луденовки) пятого января 
выдала 520, шестого—328, 
седьмого — 520,' восьмого— 
374 кубометра древесины. А 
норма у них, повторяю. 296 
кубометров. Сейчас создан 
еще один укрупненный кол
лектив, который возглавил 
М. И. Шатковский.

Обязательств на новый 
год Эти бригады пока не при
нимали. Но если судить по 
первым итогам, каждый 
коллектив сможет выдать за 
год по 100— 110 тысяч ку
бометров леса. То есть 
столько же и даже больше, 
чем лучшие бригады Тюме
ни.

С п ер вы х  дней -  ритм
Письмо ветеранов лесной нас самих, от нашего отноше- кубометра леса, что значитель- 

промышленности мы прочита- нип н лелу. Во второй полови- но больше нормы, 
ли с интересом и полностью не ноября мы вывели лесовоз За это время в нашем экипа-
------г.----------  „  п лгти ж р . на л и н и ю  И к нониу года вы- же нет ни одного про гула , во-

везли на нижний склад 3.752 д и те ли  не д о п усти ли  ни одной

ИИ nnicpcbura " - - ----------
одобряем. Конечно, в достиже 
ним успехов многое зависит от

поломки. Стараемся полнее ис
пользовать рабочее время, во 
время пересмены помогаем 
д р у г  д р у г у  делать технические 
осмотры лесовозов, устранять  
неполадки. Лесовоз эк сп луа ти 
руем бережно. Отсюда и выра
ботка неплохая —  100— 120 
кубометров в сутки.

Наш экипаж соревнуется с 
экипажем Суйгинского лесо
п у нкта  в составе П. В. Галина и 
П. К. Педана. Мы считаем, что 
это соревнование при носи т 
пользу. В первом квартале это
го года они решили вывезти 
5 ты сяч кубометров леса. Наш 
экипаж тоже борется зй такой

показатель. Кто из нас победит 
—  покажет время. Но уже с 
первых дней свои обязатель
ства выполняем.

В. В ЛА С О В , 
водитель лесовоза Золо
туш инского  лесопункта 
Молчаиовского леспромхо

за.

С О Р Е В Н У Ю Т С Я
ТРИ ЛЕСПРОМХОЗА

Коллективы Новотегульдетского, Берегаевского н Ли- 
невского леспромхозов заключили между собой договор 
на социалистическое соревнование. Свое творческое со
дружество они будут направлять на повышение эффек
тивности производства, улучшение качества выпускаемой 
продукции, увеличение отдачи от действующих производ
ственных мощностей, на более рациональное использова
ние всех материальных, трудовых в денежных ресурсов 
с тем, чтобы, на каждом участке, каждом рабочем месте 
достигнуть лучших результатов при наименьших затратах.

Этот договор должен по-настоящему наладить органи
зацию социалистического соревнования внутри самих 
леспромхозов, конкретно определить соревнующиеся 
бригады, звенья, экипажи, участки и цехи. Предприятия 
Тегульдетского района долгое время не справляются с 
выполнением государственного плана поставки деловой 
древесины народному хозяйству и по другим технико
экономическим показателям. Поэтому социалистическое 
-соревнование должно охватить все стороны жизни пред
приятий. *

Соревнующиеся коллективы обязались выполнить план 
мероприятий по внедрению новой техники и технологии. 
Будет обеспечена ритмичная работа на заготовке, вывоз
ке, разделке древесины. Реализация продукции станет 
производиться в соответствии с установленным государст
венным заданием. Для этого создается запас хлыстов на 
нижних складах

Соревнующиеся коллективы будут регулярно прово
дить взаимопроверки, сравнивать результаты работы, об
мениваться оперативной информацией и опытом. Поощре
ние победителей соревнования намечено проводить в. тор
жественной обстановке на собраниях. Решено учредить 
на каждом предприятии звания «Почетный работник лес
промхоза», «Лучший по профессии*. Присваивать их бу
дут по результатам труда за год.

Наш корреспондент позво
нил в Тегупьдет и попросил 
секретаря райкома КПСС  
В. С. Хлякина прокомментиро
вать договор, который заклю
чили между собой коллективы 
трех леспромхозов.

—  Такая форма социалисти
ческого соревнования у нас 
практикуется впервые, —  ска
зал Владимир Семенович. —  
Все три леспромхоза станут 
обмениваться делегациями, в 
которые, кроме руководите
лей, включаются передовые 
рабочие: вальщики, трактори
сты, операторы челюстных 
погрузчиков, разделочники 
древесины.

Первая Такая встреча про
изойдет в апреле в Берегаев- 
ском леспромхозе. Под - осо
бый контроль будет взята ор
ганизация запаса хлыстов на 
период распутицы.

Такие встречи * каждом 
леспромхозе, а они будут 
трижды в год, позволят 
вскрыть причины неурядиц, по
могут внедрить передовое. 
Отрадно, что рабочие воспри
няли этот договор с подъе
мом.

Я был на собрании в одном 
из лесопунктов Берегаевского 
леспромхоза,* где обсужда
лось письмо ветеранов лесной 
промышленности. Надо было 
видеть, с каким гневом чест
ные труженики говорили о 
каждом факте разгильдяйства, 
о производственных неувяз
ках. Главное впечатление от 
этого собрания —  рабочие бе
рут под свой контроль все 
стороны производственной и 
общественной жизни пред
приятия. И договор о сорев
новании между тремя нашими 
леспромхозами станет осно
вой коренного улучшения дел.
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Шлифовщица Валентина Агафонова работает на под
шипниковом заводе недавно, но уже хорошо освоила шли
фовальный автомат. Обработка внутреннего кольца под
шипника требует внимательности и сноровки. При норме 
1.000 колец молодая работница шлифует по 1.100— 1.200 
в смену.

Фото В. Казанцева.

К новым свершениям
Во всех районах области 

состоялись собрания партий
ных активов, которые обсу
дили итоги ноябрьского 
(1971 г.) Пленума ЦК КПСС 
и задачи партийных органи
заций. С докладами на собра
ниях выступили секретари, 
члены и кандидаты в члены 
бюро обкома КПСС, первые 
секретари районных комите
тов партии.
. В Томском районе вы

ступил второй секретарь об

кома КПСС А. Е. Высоцкий, 
в Первомайском — предсе
датель облисполкома Н. В. 
Лукьяненок, в Шегарском— 
секретарь обкома КПСС 
IT. Я. Слезко, в Тегульдет- 
ском — секретарь обкома 
КПСС Г. Н. Судобин, в Кри- 
вошеинском —- секретарь 
обкома КПСС А. И. Бортни
ков, в Каргасокском — 
председатель облсовпрофа 
В. П. Цареградский, в Зы
рянском — редактор газеты

«Красное знамя» А. Н. Но- 
воселбв, в Ленинском районе 
г. Томска — первый , секре
тарь горкома КПСС Ю. И. 
Литвинцев, в Дсиновском — 
начальник комитета госбезо
пасности при облисполкоме 
К. М. Иванов, в Вакчарском 
— первый заместитель пред
седателя облисполкома А. Й. 
Демчук.

Выражая мнение комму
нистов, всех трудящихся об
ласти, участники собраний

горячо одобрили решения но
ябрьского Пленума ЦК 
КПСС, его постановление о 
международной деятельности 
ЦК КПСС после XXIV съез
да партии, принятое по док
ладу Генерального секретаря 
ЦК КПСС Л. И. Брежнева. 
Выступившие в прениях ком
мунисты подчеркивали, что 
одобренный Пленумом и 
принятый Верховным Сове
том, СССР новый пятилетний 
плач трудящиеся области
воспринимают как боевую
программу действий, откры
вающую путь к новым свер
шениям советского народа 
под руководством партии.

На собраниях партийных 
активов говорилось также, 
что одной из важнейших за,- 
дач партийных, советских, 
профсоюзных и комсомоль
ских организаций, хозяйст
венных руководителей, всех 
коммунистов и комсомольцев 
является мобилизация тру
дящихся на успешное выпол
нение заданий 1972 года и 
девятой пятилетки в целом, 
на обеспечение значительно
го подъема материального и 
культурного уровня жизни 
народа.

Участники собраний акти

вов заверили Центральный 
Комитет партии, что комму
нисты, трудящиеся районов 
области сделают все необхо
димое для выполнения реше
ний XXIV съезда партии, но
ябрьского (1971 г.) Пленума 
ЦК КПСС, заданий девятого 
пятилетнего плана.

В единодушно принятых 
резолюциях участники соб
раний одобрили и полностью 
поддержали политическую 
линию и практическую дея
тельность ЦК КПСС и его 
Политбюро по претворению в 
жизнь исторических решений 
XXIV съезда партии.

Излишки продуктов—государству

ЛИЧНО ПРИЧАСТЕН
Депутаты Ежинского сель

ского Совета организацию 
закупок сельхозпродуктов у 
населения считают , очень 
важным делом*. В прошлом 
году после получения, плано
вых цифр мы провели сес
сию сельского Совета, потом 
— сходы жителей сел. Рас
сказали об условиях закупок 
мяса, молока и других про
дуктов, тут же выделили 
сборщиков и т. д.

На сходах выяснили, что 
каждый хозяин может дер
жать скот не только для се
бя, но и для продажи госу
дарству (безусловно, в пре
делах норм, предусмотрен
ных колхозным уставом).

В течение прошлого года

вопрос заготовок дважды об
суждали на сессии, на засе
даниях исполкома сельского 
Совета. План по закупкам 
мяса удалось •перевыполнить 
в полтора раза, заготовить 
547 килограммов шерсти. 
Картофеля вместо 35 тонн 
закуплено 104 тонны, Жите
ли села Ежи К. В. Васильев, 
В. А. Кускова, продали по 
5 —7 килограммов шерсти. 
А. А. Барткус Г. М. Михай
лов — по 400 — 500 кило
граммов мяса.

Хуже обстояло дело с мо
локом. По сравнению с про
шлым годом его закуплено 
на 4 тонны больше, нс даже 
к плену ' недобрали 8 тонн. 
Очень . зат ормозил : закупки

молока управляющий Успен
ским отделением А Г. Скар- 
сюк. Только в конце июня 
мы сумели заставить его вы
делить лошадь для сбора за
купленного молока, да и то  
он вскоре ее отобрал.

По предварительным под
счетам, количество голов 
скота в индивидуальных хо
зяйствах по сравнению с 
прошлым годом возросло. 
Создана неплохая база для 
перевыполнения плана заку
пок мяса, шерсти, яиц, мо
лока. Сейчас мы разверты
ваем закупки мороженого 
молока.

Каждый депутат сельсове
та считает себя лично прича
стным к борьбе за резкое 
повышение производства н 
продажи сельскохозяйствен- 

* ных продуктов государству.
В. ЛЕБЕДКИН, 

председатель Ежинского 
сельсовета Первомай

ского района.

ВСТРЕЧА ДЕЛЕГАЦИИ КПСС С ФИДЕЛЕМ КАСТРО
ГАВАНА, 10 января. 

(ТАСС). Сюда из Сантьяго 
прибыла делегация КПСС во 
главе с членом Политбюро 
ПК КПСС, секретарем ЦК 
КПСС А. II. Кириленко. Де
легация принимала участие в 
праздновании 50-летия Ком
мунистической партии Чили.

Советских гостей встреча
ли Первый секретарь ЦК

Компартии Кубы, Премьер- 
Министр Революционного 
правительства Фидель Каст
ро, секретарь ЦК Компар 
тии, министр Революционных 
вооруженных сил Кубы Ра
уль Кастро, член Секретари
ата ЦК Компартии, министр 
Революционного правитель
ства Карлос Рафаэль Род
ригес, член Секретариата

ЦК Влас Рока, другие офи
циальные лица.

Во время пребывания на 
Кубе между А. П. Кирилен
ко и товарищами Ф. Каст
ро, Р. Кастро, К. Родриге
сом и Блас Рока состоялась 
дружеская беседа.

В тот же день делегация 
КПСС отбыла из Гаваны.

К СОЗЫ ВУ П О ЛИ ТИ Ч ЕС К О ГО  КО Н С УЛЬ ТАТИ В Н О ГО  К О М И ТЕТА  
Г О С  У Д А  Р С Т  В'— У Ч А  С Т  Н И  К О В  В А Р Ш А В С К О Г О  Д О Г О В О Р А

В соответствии с достигну- года в Праге состоится оче- митета государств — участ- 
„ “ „  ников Варшавского Догово-той договоренностью во вто- редкое совещание Политике- - *

рой половийе января 1972 ского консультативного ко- (ТАСС).
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ЭФФЕКТ СЕВООБОРОТ!
I i материалах по итогам 

истекшего сельскохозяйст
венного года уже отмеча
лась роль севооборотов, на
учно обоснованного чередо
вания сельскохозяйственных 
культур, В нашем совхозе' 
«Сибирь» устойчивые уро
жаи стали возможными 
именно благодаря освоению 
севооборотов.

Совхоз располагает 7.800 
гектарами сельскохозяйст
венных угодий, из них 5.800 
гектаров—пашня. Почвы се-1 
рые, лесные, цо составу 
среднесутлинистые, слабогу
мусированные. В начале 
50-х годов было проведено 
внутрихозяйственное земле
устройство, введены деся
типольные полевые и семи
польные лугопастбищные се
вообороты. В 1955 году эти 
севообороты были полно
стью освоены. Через десять 
лет в полевых севооборотах 
закончилась . первая ротация 
■— чередование сельскохо
зяйственных культур. В лу
гопастбищных — полторы 
ротации. За десятилетие 
средняя урожайность в быв
шем колхозе «Сибирь» со
ставила 17,7 центнера зерна 
с гектара, устойчивым был 
урожай кормовых культур.

За лето 1967 года прове
дена работа по новому вну
трихозяйственному земле
устройству, разработаны се
вообороты с более короткой 
ротацией. Введено два се
мипольных и два восьми
польных севооборота. Про
шедшие годы показали, что 
наиболее выгодными для на
шего хозяйства оказались 
восьмипольные севообороты. 
В этом севообороте под зер
новыми занято пять полей, 
два — под кормовыми куль
турами, одно — под чистым 
паром. Все вновь введен
ные севообороты полностью 
освоены в 1971 году.

Эти севообороты поз
воляют при существую
щих размерах пашни сеять 
3.200— 3.300 гектаров зер
новых, обеспечить сочными 
кормами молочное стадо 
(свыше 630 коров), выде
лить на одну условную голо- 

. ву Около гектара кормовых 
угодий, ежегодно восстанав
ливать плодородие почв на 
площади свыше 1.100 гекта
ров (при этом чистые пары 
составляют около 10 про-' 
центов всей пашни). Успеш
ное освоение севооборотов 
способствовало значительно
му перевыполнению плана 
продажи государству про
дуктов растениеводства, а 
следовательно, и животно
водства. Так, в 1966— 1968 
годах средняя урожайность 
зерновых превысила 22,5 
центнера с гектара, за пяти
летку — 18,3 центнера,
среднегодовое валовое про
изводство зерна составило 
56 тысяч центнеров. Уро
жай зеленой массы кукуру
зы в среднем за год соста
вил 180 центнеров с гекта
ра.

В настоящее время нау
кой разработана и приме
няется на практике такая 
схема севооборотов, которая 
позволяет хозяйствам обес
печить производство зерно
вых, зернобобовых культур 
и сочных кормов для живот
новодства 'без многолетних 
трав. Но в условиях подта
ежной зоны, в которую 
входит Бакчарский рай
он, наиболее приемлемы
ми, как показал много
летний опыт, являются 
севообороты, которые вклю
чают в себя поля с много
летними травами. У нас, в 
частности, в севообороте 
многолетние бобово-злако
вые травы (смесь клевера с 
тимофеевкой) занимают два 
поля. Выращивание такой 
травосмеси необходимо, по
тому что наше хозяйство,

как, впрочем, и другие хо
зяйства района, не имеет в 
достатке естественных сено
косов и выпасов. Сено, се
наж, пятая часть силоса за
готовляются в нашем хо
зяйстве из сеяных трав. С 
другой стороны, травы улуч
шают структуру и плодоро
дие почвы, что очень важно 
для наших бедных земель и 
при недостатке удобрений. 
Пшеница, размещенная по 
пласту многолетних трав, 
вспаханных ранней осенью, 
дает до 25 центнеров с гек
тара без дополнительного 
внесения удобрений.

Очень важен ежегодный 
подпокровный подсев много
летних трав. Для этого необ
ходимо улучшение работы 
по производству семян. Еже
годно мы собираем 150 — 
200 центнеров семян тимо
феевки и клевера. В послед
ние годы становится все 
сложнее получить - семена 
клевера. Так, в 1969— 1970 
годах мы вынуждены были 
закупать их на стороне или 
обменивать на тимофеевку. 
Одна из причин оскудения 
семенников клевера — запу
щенность пчеловодства в 
районе.

Правильное чередование 
культур в полях севооборо
та, как известно, дает ощу
тимый эффект при сочета
нии всех агротехнических 
приемов. И прежде всего 
необходимо систематически 
вносить в почву удобрения.

За лето 1966 года работ
ники Томской областной аг
рохимлаборатории провели 
в совхозе обследование со
става' почв. Агрохимические 
анализы подтвердили, что 
почвы остро нуждаются в 
фосфорных удобрениях, ча
стично в калии. По расче
там агрохимиков, общая пот
ребность полей в минераль-. 
ных удобрениях составила 
1.710 тонн действующего ве
щества, что составляет по 3 
центнера на каждый гектар/ 
пашни. Фактически же за 
последние годы мы вноси
ли в среднем' всего' по 226 
тонн удобрений в год. Лишь, 
в 1972 году запланировано 
увеличить эту дозу до 750 
тонн. Нехватка минеральных 
удобрений вынуждала нас 
использовать их в первую 
очередь при заправке паро
вых полей и для подкормки 
многолетних трав. Так, вес
ной 1971 года мы внесли по 
1,5 центнера аммиачной се
литры на 920 гектарах мно
голетних трав. Выло заго
товлено почти 2.400 тонн 
сена. Средняя урожайность 
превысила 25 центнеров с 
гектара вместо 12— 15 цент
неров, получаемых ранее. Ес
ли в ближайшие годы пот
ребность в удобрениях будет 
удовлетворена, мы сможем 
добиться еще более стабиль
ных и высоких урожаев зер
новых и кормовых культур.

Совхоз имеет возмож
ность больше вносить орга
нических удобрений. Еже
годно мы можем буртовать 
до 3 2 тысяч тонн перегноя. 
Но фактически используется 
4 —5 'тысяч тонн. Не хватает 
механизмов для буртования 
и погрузки органических 
удобрений, нет транспор
та для их вывозки. Нам 
необходимо в ближай
шие'годы использовать на 
полную мощность этот важ
ный резерв повышения пло
дородия полей.

В структуре землеполь
зования чистый пар ежегод
но занимает около 600 гек
таров, что составляет 10 
процентов всей'пашни. Чи
стый пар капитально ре
монтирует поле. В паровом 
поле ведётся борьба с сорня
ками, накапливаются пита
тельные вещества. Кроме 
того, здесь проводятся куль-

туртехнические работы и 
улучшение конфигурации 
полей. За последнее пятиле
тие и в 1971 году улучше
на конфигурация 2.000 гек
таров паровых полей. В 
трудную весну 1971 года из- 
за переувлажнения вышло 
из строя 530 гектаров паш
ни. Для сброса вешних вод 
и избыточных осадков в по
лях необходимо иметь кана
вы, стоки, подъездные пути. 
Эти важные мелиоративные 
работы мы можем прово
дить только на паровом по
ле.

Научно - производственная
конференция по проблемам 
земледелия. томского севера, 
которая проходила осенью 
минувшего, года, в своих ре
комендациях указала, что в 
северных районах области 
зерновые в структуре посев
ных площадей не должны 
превышать 54—55 процен
тов. Это очень важное и 
принципиальное положение, 
позволяющее сохранить ос
военные севообороты, иметь 
в них паровые поля и поля 
под травами, что очень важ
но для нашей зоны.

Разумеется, надо расши
рять площади под зерно
выми и зернобобовыми 
культурами, так как потреб
ности в фуражном зерне в 
связи с развитием животно
водства возрастают с каж
дым годом: Зерновую про
блему невозможно решить 
только за счет повышения 
урожайности. Но для расши
рения посевных площадей 
зерновых и зернобобовых 
культур надо осваивать но
вые земли.

К сожалению, многолет
ний труд, затраченный на 
освоение севооборотов, не 
всегда учитывается при пла
нировании структуры посев
ных площадей. Например, в 
1972 году под зерновыми у 
нас будет занято 3.400 гек
таров, или почти 60 процен
тов' всей пашни. Таким об
разом, под чистый пар отво- 
дится 450 гектаров (всего 
8 процентов пашни). Пррот-̂  
никовское и Чумакаевское 
отделения остаются без чи
стого пара. Мы будем вы
нуждены нарушить баланс 
кормовых культур.

Увеличение посевных 
площадей в нашем хозяйст
ве не подкреплено мерами 
по освоению новых земель. 
Мелиораторы ПМК-9 ведут 
эту работу медленно. Из 60 
тысяч рублей рни в 1971 го
ду с грехом пополам освоили 
около 17 тыся,ч рублей. В 
этом году мелиораторам 
предстоит освоить уже 300 
тысяч рублей. При сущест
вующей организации труда 
ПМК-9 не освоит и десятой 
части этих денег.

В связи со строительст
вом крупнейшего в районе 
Чумакаевского комплекса с 

, годовым производством сви
нины около 1.000 тонн сов
хозу предстоит в ближайшие 
годы расширить пашню на 
500 — 600 гектаров. Чтобы 
выполнить эту- важнейшую 
для хозяйства работу, необ
ходимо укрепить ПМК-9. ос
настить ее соответствующей 
техникой и.кадрами.

В заключение ' мне хочет
ся еще раз подчеркнуть: уве
личение производства про
дукции земледелия должно 
идти как за счет расширения 
посевных площадей, так и за 
счет повышения урожайно
сти. Неправильно было бы 
противопоставлять одно дру
гому. В повышении урожай
ности полей большую роль 
играют правильные севообо
роты, Эффект их доказан 
практикой.

К. КРОХАЛЁВ, 
главный агроном совхоза 
«Сибирь» Бакчарского 

района.

Сколько деталей приходкт- 
ея изготавливать на станке 
токарю В. С. Анопрневу! К 
тракторам, комбайнам, авто
мобилям и другой сельскохо
зяйственной технике..

Двадцать два года работа
ет токарь В. С. Анопрнев в 
мастерских совхоза «Россия» 
Шегарского района. Личный 
план первого года пятилет
ки Василий Степанович вы
полнил в начале августа.

а  12 январе 1972 года

I  4

К. Я. Кауц — ударница
коммунистического труда. 
Она работает обмотчицей в 
цехе № 5 завода «Снбэлек- 
тромотор». При норме 10 она 
делает 12 статоров в ейеиу. 
Качество работы тоже не вы
зывает претензий.

Фото В. Казанцева.

ЛЕДЯНОЙ
«АСФАЛЬТ»

Как трудна зимняя доро
га, знает каждый шофер, В 
полную меру эту трудность 
испытывает шофер лесово
за. Ведь ему приходится со
вершать рейсы с большим 
грузом и днем, и ночью.

В Молчановском, Васю- 
ганском, Парабельском лес
промхозах начались работы 
по устройству лесовозных 
автомобильных дорог. Они 
заливаются водой. Этот «ас
фальт» позволяет повысить 
нагрузку на машину, уве
личить ее скорость, более 
долгий срок обходиться без 
ремонта.

Г. МАКАРОВ.

П РОФ СОЮ ЗНЫ Й  
АКТИВ УЧИТСЯ

В Шегарском районе со
стоялся трехдневный семи
нар профсоюзного актива. 
На прошедших отчетно-вы
борных собраниях в местные 
комитеты было выбрано 
много новичков. Поэтому 
цель семинара — помочь 
активистам лучше понять 
свои права и обязанности, 
научить их работать. В се
минаре. приняли 1 участие 
члены местных комитетов 
профсоюзов рабочих и слу
жащих сельского хозяйства 
и заготовок, работников 
культуры и работников гос
торговли и потребкоопера
ции. С докладом < «Задачи 
профсоюзных организаций в 
выполнении решений XXIV 
съезда КПСС» выступил 
секретарь райкома’ партии 
В. С. Сизов.

В. РЫБИНА,

В ДЕСЯТЬ 
РАЗ БЫСТРЕЕ

Всего тр 1̂ минуты требу
ется машине «ЗУН-1,5», со
зданной инженерами Запо
рожья, чтобы полностью за
грузить самолет минераль
ными удобрениями. Это в 
десять раз быстрее того, ког
да такую же работу выпол
няют вручную 10— 12 чело
век.

«ЗУН-1,5» (загрузчик 
удобрений навесной ем
костью полтора кубометра) 
обслуживается одним чело
веком./ Он принят к про
мышленному производству. 
Первая партия агрегатов 
выпущена Запорожским 
опытно - экспериментальным 
заводом. До конца нынеш
него года механизированным 
отрядам «Сельхозтехники» 
будут отправлены сотни та
ких загрузчиков.

ПУТЕЙ МНОГО, ЦЕЛЬ

П О  С Л Е А А М  Н А Ш И Х  В Ы С Т У П Л Е Н И Й

К3023С

«УСЛУГИ должны 
БЫТЬ ДОБРЫМИ»

В обзоре писем, ' опубли
кованном под таким заго
ловком в №  272 за 1971 
год, шла речь о недостатках 
в работе службы быта. На
чальник областного управле
ния бытового обслуживания 
населения В. Полозов сооб
щает в редакцию о принятых 
мерах.

Непорядки на фабрике 
химчистки № 2 частично 
устранены. Сейчас к услу
гам посетителей — уже не 
пять, как это было, а десять 
стиральных машин. Уста
новлена дополнительно ма
шина повышенной произво
дительности.

Администрации объеди
нения «Снежинка» предло
жено за нарушения сроков 
чистки вернуть деньги за 
срочность С. Корольскому. 
Впредь установить на пред
приятии следующее прави
ло: в случае невыполнения 
своих обязательств перед 
заказчиками вещи вместе с 
разницей оплаты доставлять 
им на дом.

В парикмахерской том
ского Дома быта статья 
в газете обсуждена яо

Т2ЯЯ-

сменам. Многие работ
ники подверглись крити
ке, а мастера Баранова 
и Дорошенко освобождены 
от работы. Парикмахерская 
включилась в соревнование 
за звание предприятия вы
сокой культуры,
< Теперь . жителям села 

Бакчар не надо ездить фо
тографироваться в Томск. 
Дирекция комбината быто
вого обслуживания уволила 
недобросовестного фотогра
фа, на его место принят 
новый мастер. Будет улуч
шено - оборудование фотоса- 
яона.

Обсуждался обзор писем 
и на производственном со
брании томских часовщиков. 
Критика газеты признана 
справедливой. Принимаются 
меры для улучшения рабо
ты.

«НЕ ТОТ ЗВОН»
. «Колокольчик» у- дет

ское кафе. Но, как ни стран
но, дети здесь —- редкие 
гости. Чаще по вечерам уст
раивали там застолье загу
лявшие посетители. Так го
ворилось в письме нашего 
коллективного корреспон
дента — газеты манометро
вого завода «За коммуни
стический труд». Оно пуб

ликовалось 1 декабря.
В. '’Сулейманов, директор 

первого треста столовых, со
общает, что в кафе «Коло
кольчик» проведено произ
водственное собрание. Заве
дующей производством
М. Воронковой указано на 
недопустимую бесконтроль
ность в работе. Трест обязал 
ее в кратчайшие сроки на
вести порядок в специализи
рованном предприятии об
щественного питания.

«КОНТЕЙНЕРНЫЙ
ДЕФИЦИТ»

Нам пишет начальник 
Тайгинского отделения За
падно-Сибирской железной 
Дороги Н. Кузнецов: «Фак
ты, изложенные в письме 
«Контейнерный дефицит» 
(№ 274, 1971 год) о недо
статках в обслуживании на
селения контейнерной пло
щадкой ст. Томск-грузовая и 
о бестактном ' поведении 
старшего . приемосдатчика 
Г. Автушко, подтвердились».

Письмо это рассматрива
лось партийной организаци
ей станции, а также в узло
вом парткоме Томского же
лезнодорожного узла. Г. Ав* 
тушко и начальник контей

нерного отделения В. Ива
нов строго предупреждены. 
Начальнику станции Томск- 
грузовая предложено предо
ставить Г. Автушко работу, 
не связанную с обслужива
нием населения.

«ВЗАИМНАЯ
ЗАИНТЕРЕСО
ВАННОСТЬ»

О том, что мебельщики 
нередко нарушают договор
ные обязательства перед 
торгующими организациями, 
говорилось в статье «Взаим
ная заинтересованность», 
которая была напечатана в 
1971 году (ем. № 270).

Нам ответили из облмест- 
прома:

«Факты, указанные в 
статье, имели место. Руко
водство мебельно-зеркальной 
фабрики критику считает 
верной. Сейчас установлен 
контроль, определены лица, 
ответственные за выполне
ние договорных обяза
тельств. По управлению из
дан приказ «О повышении 
качества выпускаемой про
дукции на Асиновской ме
бельной фабрике и Орлов
ском лесопункте».

- С первых дней 1972 года 
наши бригады вышли на 
стройплощадки в различ
ных районах города. Трудо
вая вахта пятилетки продол
жается. Наиболее характер
ной ее - чертой является 
борьба за технический про
гресс, за увеличение объе
мов производства без увели
чения численности работаю
щих. Для строительных ор
ганизаций техническое раз
витие имеет не только эко
номический, но и социаль
ный смысл. Профессия 
«строитель» в настоящее 
время теряет свою популяр
ность, так как на стройпло
щадках слишком много руч
ного труда и условия произ
водственной жизни совер
шенно не комфортны по 
сравнению с условиями в 
любом цехе любого завода.

Все это заставляет заду
маться о том, что нужно бы
стрее совершенствовать
строительное производство, 
поднять его до уровня совре
менной промышленности и 
техники. На стройплощадках 
происходят, конечно, пере
мены. В этом можно убе
диться, если оглянуться на 
прошедшую пятилетку. Во- 
первых, что дал за пять лет 
наш коллектив?

Мы освоили 18 миллионов 
670 тысяч рублей и сдали в 
эксплуатацию 40 объектов. 
Это — цехи машинострои
тельных и электротехниче
ских предприятий общей 
площадью около 20 тысяч 
квадратных метров, 5 скла
дов для горплодоовощторга, 
4 многоквартирных жилых 
дома и 3 общежития на 
2.000 мест, 3 детсада. Спи

сок  законченных за пятилет
ку объектов достаточно вну
шителен. Однако наш кол
лектив' сработал нише своих 
возможностей. Пятилетнрй 
план по освоению капитало
вложений мы не выполнили. 
Не хватило на полтора мил
лиона рублей строительно- 
монтажных работ. В чем тут 
дело?

Лишь в 1970 году коллек
тив управления справился с 
заданием. В этом же году мы 
завоевали первое аИсто сре
ди строительных организа
ций области и третье место 
в соревновании по Мини
стерству строительства
СССР. Такие итоги нас ра
довали. Безусловно, сказал
ся трудовой подъем в честь 
100-летия со дня рождения 
В. И. Ленина и в честь 
XXIV съезда партии. Но мы 
постоянно ощущали нехват
ку рабочих рук. И те полто
ра миллиона рублей, кото
рых нам не хватило до вы
полнения плана пятилетки, в 
основном потеряны по этой 
причине. Восполнить не
хватку рабочих рук мы мо
жем только с помощью тех
ники, совершенной техноло
гий . и четкой организации 
всех наших дел. Постоянная 
забота о повышении произ
водительности труда—глав
ное' направление в народном 
хозяйстве, выдвинутое Ди-

МОСКВА. В многочислен
ных мастерских института 
«Гнпрогор» архитекторы в 
содружестве с инженерами 
разных специальностей ведут 
разработку генеральных пла
нов городов и проектов за
стройки жилых массивов. 
Этот снимок сделан в архи
тектурной мастерской № 2, 
коллектив которой занят 
сейчас разработкой проектов 
жилых районов- Георгиевска, 
Краснодара, Саратова н 
Грозного, а также проекта 
лекционно-выставочного зала 
мемориального комплекса в 
Шушенском.

НА СНИМКЕ (слева на
право): инженер И. Е. Мако- 
воз, конструкторы И. В. 
Цветков .и А. М. Александ
рова за обсуждением проек
та лекционно-выставочного 
зала для Шушенского.

Фото Б, Трепетова.
, .Фотохроника Т А С С . > .

рективами ЦК партии на де
вятую пятилетку.

Было бы неверно утвер
ждать, что до сих пор про
изводительность труда не 
росла. В 1966 году выработ
ка на одного рабочего в на
шем управлении составляла 
4.178 рублей, в 1970 году— 
4.650. Рост есть, но неве
лик—около 12 процентов.

В 1971 году мы составили 
специальный план техниче
ского развития нашего кол
лектива. План предусмат
ривал внедрение новых ме
ханизмов, инструментов и 
материалов, новых техноло
гических процессов, новых 
методов организации труда.

Так, для шлифовки моза
ичных полов был использо- 

. ван высокопроизводитель
ный самоходный агрегат 
вместо ручных машинок. 
Мы попробовали подавать 
битумную смесь на рабочие 
места кровельщиков механи
чески. Раньше они таскали 
эту смесь ведрами. Приме
нили грузовые мотороллеры 
для развозки асфальта и пе
нобетона на крышах. У ма
ляров появился пистолет- 
распылитель для окраски 
конструкций масляными 
красками. Известковая по
краска велась с помощью 
передвижной малярной стан
ции, заменившей ручные на
сосы. Штукатурам помогла 
механическая подача раство
ра.

В бригадах прижились, 
конечно, не все технические 
новинки. Но, например, шту
катуры-маляры во главе с 
А. Ф. Ждановой уже отвык
ли от ручной отделки стен и 
потолков. Комплексная
бригада Н. И. Бондаренко 
также достигла высокой 
производительности труда 
благодаря применению более 
совершенного . Инструмента 
и новых механизмов. В этой 
же бригаде впервые в прош
лом году испытана, новая 
форма хозяйственного рас
чета, которая позволяет ус
корить работы и сдачу объ
ектов.

Осуществление плана тех
нического развития помогло 
нам Добиться резкого уве
личения производительности 
труда. -Выработка на одного 
рабочего возросла с 4.650 
рублей в 1970 году до 5.443 
рублей в. 1971 году. В тре
тьем квартале прошлого го
да мы достигли такого. ро
ста производительности тру
да, какой был получен за 
всю прошлую пятилетку.

Надо заметить, что обыч
но в первые месяцы года 
происходит «чехарда» с ти
тульными списками. Начав 
этот год, мы не имели 
«твердых» объектов, на ко
торых нам предстоит рабо
тать 12 месяцев. Поскольку 
неизвестны объекты, неизве
стен и объем строительно
монтажных работ. В подоб
ной обстановке, когда отсут
ствует перспективное плани
рование со стороны треста и 
управления строительства, 
планирование технического

развития коллектива затруд
нено. И все же мы нынче 
имели в самые первые дни 
специальный план внедрения 
технических новинок с уче
том опыта прошлого года.

Назову лишь несколько 
из них. Штукатурные стан
ции ориентировочно сокра
тят трудоемкость на 765 че
ловеко-дней и дадут эконо
мию в 3.260 рублей. 5.060 
человеко-дней — сокращение 
трудоемкости на кровельных 
работах, где найдет примене
ние рулоноукладчик. Шесть 
планов НОТ дадут экономию 
в 6.200 рублей. В целом 
план технического развития 
коллектива " обеспечит в 
1972 году рост производи
тельности труда на 8 про
центов (сравним с 2 —3 про
центами среднегодового ро
ста в прошлой пятилетке).

Это по плечу нашему кол
лективу, в котором работают 
16 инженеров и 18 техников, 
десятки высококвалифициро
ванных рабочих. От их ак
тивности и настойчивости 
зависит реальность планов 
коллектива. Помогает тех- 
прогрессу рационализация. 
В 1971 году за счет рацио
нализаторских предложений 
получен экономический эф
фект в 68,6 тысячи рублей. 
Весьма плодотворно занима
ются рационализацией такие 
инженерно - технические ра
ботники, как В. П. Коробков, 
А. II  Алиферов, Е. Д. Зиль
берман, А. Ф. Поликарпов, 
А. С. Чупин. К сожалению, 
круг наших рационализато
ров еще узок, почти нет сре
ди них рабочих. Тут наш 

. промах, и в 1972 году мы 
рассчитываем улучшить ра
боту по рационализации. 
По всей видимости, назрела 
пора каждому инженерно- 
техническому работнику 
иметь личный творческий 
план, надо оценивать его 
деятельность по количеству 
поданных и внедренных 
предложений. Кроме того, 
стоит попробовать создать 
в управлении творческие ра
ционализаторские группы, в 
которые вхсщили бы и рабо
чие.

В 1972 году новым про
фессиям в нашем управле
нии обучено 60 человек и 
повысили квалификацию 
еще 30. Это очень немного. 
На 1972 год мы наметили 
обучить новым профессиям 
120 человек и повысить ква
лификацию 135 работникам. 
Расширение профессиональ
ного кругозора и освоение 
передового опыта в таком 
масштабе, безусловно, ска
жется и на ускорении тех- 
прогресса, а следовательно, 
и на повышении производи
тельности труда.

Наши усилия по ускоре
нию технического прогресса, 
как правило, встречают по
нимание и поддержку со сто
роны треста и территориаль
ного управления строитель
ства. Однако уместно заме
тить, что ежегодные теперь 
планы технического разви
тия не выполняются, и по

вине вышестоящих органи
заций. Я упоминал отсутст
вие перспективного плани
рования и закрепления за 
управлением постоянных 

объектов. Хочу добавить, 
что ни одно стройуправле
ние в тресте не имеет пяти
летнего плана. Продолжает
ся устаревшая практика раз
работки только годовых пла
нов и многократной их кор
ректировки. Поэтому и пла
нирование технического про
гресса основано часто на те
кущих. нуждах. Планы НОТ 
и внедрения новых механиз
мов иногда гибнут из-за от
влечения наших рабочих на 
объекты других управлений:

Метание между объекта
ми происходит из-за низкой 
производительности труда в 
стройуправлениях, которым 
оказывается помощь. Нетро
нутым резервом резкого уве
личения выработки ^остается 
специализация бригад, уча
стков, управлений. В нашем 
тресте обилие комплексных 
бригад. Они возникли давно 
и сегодня прикрывают нашу 
неразворотлнвость, нашу от
сталость. Проходят времена, 
когда строитель был и жнец, 
и на дуде игрец. Почти полно
стью отделилось от строй
площадки производство раз
личных материалов. На про
мышленный уровень мы спо
собны подняться в резуль
тате еще более глубокой спе
циализации.

В нашем управлении орга
низован специализирован
ный отделочный участок. 
Было много опасений, что 
такой участок себя не оправ
дает. Ведь в других управле
ниях отделочные бригады 
разрознены по разным обще
строительным участкам; 
Опасения не подтвердились, 
BHOiBb созданный участок оп
равдал свое появление. Уве
личились выработка и объе
мы выполняемых работ. Ви
димо, пора создать в тресте 
специализированное отде
лочное управление.

Решение одной проблемы 
открывает двери для реше
ния других проблем. Так. 
например, появление в тре
сте отделочного управления 
заставит организовать цен
трализованные узлы по при
готовлению холодных мастик 
и красок.

Много путей для ускоре
ния технического прогресса, 
и все они ведут к одной це
ли — выполнять растущие 
объемы работ теми же сила
ми. Коллектив нашего управ
ления намерен максимально 
использовать все средства 
технического развития и до
биться в этой пятилетке зна
чительного увеличения про
изводительности труда по 
сравнению с прошлым пяти
летием. Это значит, что спи
сок законченных строек бу
дет расти быстрее, а эффек
тивность капиталовложений 
повысится.

В. ХАВКИН,
начальник СУ-3 треста 

«Томекпромстрой».

"ЯМЙ

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



г

112 января.1972 года КРАСНОЕ ЗНАМЯ
ш п а т ел ь  п р о си т  р а с  с к а з а т ь

АНТИ О БЩ ЕСТВЕННЫ Е ПОУЧЕНИЯ, 
П Р О Т И В О З А К О Н Н Ы Е  Д Е Й С Т В И Я
В своих письмах в редак- • 

цню читатели просят расска
зать, кто такие баптисты- 
«инициативники», что они 
проповедуют и к чему на
правлены их действия. В 
публикуемой низке статье со
держится ответ на эти воп
росы.

В наши дни совершенно 
очевиден необратимый про
цесс снижения влияния ре
лигии на советских людей, 
«оскудения веры», как гово
рят об этом сами церковни
ки. Это дает о себе знать и 
в церкви евангельских хри- - 
стиан-баптиетов. Здесь про
исходит критическая пере
оценка. общественного зна
чения веры самими ее по
следователями, заметно по
старение «паствы» и служи
телей церкви, ослабление 
влияния последних на веру
ющих. Даже люди, вырос
шие в баптистских семьях; в 
большинстве своем не при
нимают веры родителей, по
рывают с религией.

Объективная причина это
го ■— все возрастающее
влияние на сознание и пси
хологию верующих научных 
представлений, социалисти
ческих идей, всего советско
го уклада жизни. Глубоко 
закономерно и то, что вслед- ■ 
ствие совершенствования со
циалистических обществен
ных отношений, повышения 
материального и культурно
го уровня жизни людей, ук
репления новых моральных 
норм, роста образования — 
все больше и больше обще
ственные, моральные и эсте
тические потребности верую
щих, их интерес к знаниям, 
к приобретению жизненного 

* опыта удовлетворяются не 
на религиозной, а на безре

40.000 СНИМКОВ 
В ЧАС

Сорок тысяч фотографий 
следов ядерных взаимодей
ствий в час дает новая экс
периментальная установка, 
созданная в лаборатории 
ядерных проблем Объеди
ненного института ядерных 
исследований. Об этом , до
стижении рассказал дирек
тор лаборатории, - член-кор
респондент Академии наук 
СССР В. П. Джелепов на 
31-й сессии ученого совета 
Объединенного института в 
Дубне. Это пока единствен
ная в мире установка такого 
рода. Она отличается не 
только высокой производи
тельностью, но и рядом дру
гих преимуществ.

Уже получены первые 500 
тысяч снимков. Идет обра
ботка результатов.

(ТАСС).

лигиозной, материалистиче
ской основе.

Баптистским фанатикам, 
отмечающим, что верующие 
«духовно расслабились», 
«все более и более соединя
ются с миром и не желают 
жертвовать собой для бога», 
нелегко признать столь оче
видную истину, что в усло
виях советского общества 
верующие «крепко держатся 
за земное» не из-за того, 
что власти понуждают их к 

. этому, а потому, что наше 
«земное» все больше и боль
ше отвечает духовным пот
ребностям верующих.

Реалистически мыслящие 
руководители церкви еван
гельских христиан-бапти- 
стов, ее всесоюзный совет 
(ВСЕХБ), отдавая себе от
чет в том, что одна из при
чин неприятия, баптизма мо
лодежью — чрезмерное ог
раничение жизни верую
щих, наличие множества за
претов в области их приоб
щения к культуре и образо
ванию, к общественной жиз
ни/пошли на'некоторые от
ступления от традиций, на 
модернизацию вероучения,- 
стали проявлять терпимость 
к тем, кто сам и чьи дети 
уже не замыкаются в узком 
мирке у,баптистской общины. 
ВСЕХБ ориентировал цер
ковь на необходимость счи
таться с окружающей обста
новкой, не противопостав
лять общины «мирскому», 
не осуждать стремления ве
рующих к культуре.

Этй-то меры и были ис
пользованы наиболее кон- 

•сервативной частью церкви,'' 
получившей наименование 
«инициативников», как по
вод для недовольства. Обви

нив ВСЕХБ в том, что. он 
поддается «проискам атеи
стов», «инициативники» ста
ли противиться объективно
му процессу отхода верую
щих от религии; они взяли 
на вооружение все наиболее 
консервативное и антиобще
ственное в баптистском ве
роучении, добивались . пол
ной изоляции верующих и 
особенно их детей от влия
ния окружающей их среды 
социалистической действи
тельности, используя при 
этом и противозаконные, 
клерикально 1 - экстремист
ские действия.

Новоявленные ревнители 
веры вышли из подчинения 
ВСЕХБ, высокомерно объ
явили себя «духовным цен
тром» всей церкви, хотя 
поддержали их в этом лишь 
незначительные группы при
верженцев. Программными 
задачами так называемого 
«пробуждения веры» вожаки 
этих сектантов провозгла
сили: откровенно оппозици
онное отношение церкви к 
государству и обществу, до
стижение «всеобщей еванге- 
лизации» населения, пре
кращение формирования 
атеистических взглядов в 
школе, требование отдать 
воспитание детей полностью 
церкви.

«Инициативники» заявля
ют, что они могут выполнять 
государственные законы 
лишь в том случае, если по
следние «не противоречат 
евангельскому учению»; они 
требуют «свободного органи
зованного обучения детей 
религии». Для обоснования 
своих целей и методов дея
тельности идеологи движе
ния наполняют буржуазным 
содержанием, извращают по

нятие свободы совести, ис
толковывая ее лишь как сво
боду вероисповедания, а от- - 
деление церкви от государ
ства изображают как гаран
тию абсолютной незавпсимо- 

. сти религиозных организа
ций от государства и его ор
ганов. -

Формально на вооруже- ■ 
нии у этой ■ группы церков
ников обычные еваягельск®- 
баптистские принципы. Но 
они использованы идеолога
ми движения так, что упор 
сделан-, прежде всего на 
взаимоотношение церкви с 
обществом, на резкое про
тивопоставление божествен
ного и человеческого, своих 
ценностей и идеалов — 
«мирским», евангельских за
ветов — «человеческим по
становлениям».

Лидеры «инициативни- . 
ков» резко противопоставля
ют «святость» общин и «по
рочность» мира, яростно об
личают • его «греховность», 
настойчиво воспитывают у 
верующих открыто враждеб
ное отношение ко всему ок
ружающему, к социалисти
ческому образу 'жизни. От 
верующих требуется: «обхо
дить источник веры, сме
шанный с мудростью чело
веческой, ибо — это гряз
ный поток»; «отр еч ь ся от  
рассуждения ума человече
ского», не ждать одобрения 
людского, отвращаться от 
«мира», заглушать все свои 
земные цели, планы, мысли. 
Если верующий вступает в 
товарищество с «мирским» 
человеком, его предостере
гают: «Ты не можешь зани
маться каким-нибудь делом 
в собратстве с неверующим; 
держись дальше от светских 
обществ». Пагубными счита

ются любые -«мирские» уве- ' 
селительные зрелища и 
представления — театры, 
кино, даже, футбол назван 
среди «вещей, противных 
воле божией». ,

Для «тшициативников» 
характерны исступленные 
предрекания близкого «кон
ца света», требования чуть 
ли не монашеского' аскетиз
ма от молодежи, изнури
тельные посты, проведение 
кампании «освящения» с 
истерическими 1 самобичева
ниями. Крайне антиобщест
венный характер вероучения 
«инициативников» прояв
ляется в проповеди свято
сти страданий, «крестных 
мук» как сути и цели чело
веческой жизни, как радости 
для «истинного христиани
на», в утверждении неиз
бежности мученичества как 
следствия служения церк
ви. Именно отсюда идет 
стремление «инициативни
ков» к незаконным действи
ям, к провоцированию кон
фликтов.

Совершенно пренебрегли 
«инициативники» даже пер
вейшей из баптистских за
поведей — о любви к ближ
нему. В сектантском фана
тизме они проклинают всех, 
кто хотя бы в чем-нибудь 
расходится с ними во взгля
дах, и даже не щадят своих 
«братьев по вере». Это им, 
евангельским христианам- 

• баптистам, не последовав
шим за «ивициативникамй», 
следует проклятие за «Ней
тральность». Так . мерами 
устрашения навязываются 
крайне антиобщественные 
взгляды рядовым верую
щим, л проявляется посяга
тельство на их права полу

чать образование, пользо
ваться благами культуры.

Антиобщественный харак
тер идеологии, враждебное 
отношение к обществу и го
сударству, а также провал в 
осуществлении планов лиде
ров «инициатив'ников» по
вести за собой всю церковь 
обусловили использование 
ими дезинформации и экст
ремизма как методов дея
тельное ти.

Те, кто последовал за ли
дерами «инициативников», 
оказались обманутыми; во 
многих случаях они судили 
(поддерживали или осужда
ли) о том, о чем не были ос
ведомлены, так как пользо
вались фальсифицированны
ми данными, пущенными в 
ход с целью дезориентации 
верующих, оправдания в их 
глазах противозаконных 
действий. «Инициативники» 
предъявляли властям требо
вания; которые объективно 
не могли быть выполнимы 
из-за их противозаконности, 
но их вожаки использовали 
правомерные отказы вла
стей удовлетворить такие 
домогательства для обмана 
и подстрекательства верую
щих. Демонстративно к дням 
всенародных праздников при
урочивались публичные кре
щения, устраивались кон- 
цертно' - религиозные поезд
ки. Распевались религиоз
ные песни в поездах и авто
бусах, на вокзалах, в при
емных учреждений.

Фанатики добивались изо
ляции своих детей от влия
ния окружающей их семьи 
среды (школы, пионерской и 
комсомольской организа
ций), используй при этом и 
силу родительской власти, и 
противозаконные методы 
воздействия на детей, в част
ности, организованное обуче
ние детей религии (в круж
ках и школах), чтобы на
сильственно приобщать к 
последней не защищенное 
еще ни знаниями, ни жиз
ненным опытом сознание де
тей. Йа детей ложилась не 
соответствующая их возра
сту психологическая нагруз
ка: в их неустоявшихся умах 
и характерах, в их впечатли
тельной психике . рушилось

знакомое, ясное представле
ние о мире, появлялось не
доумение, растерянность.

Можно ли все это оцени
вать лишь с точки зрения 
религиозного воспитания? 
Ни в коем случае! Такое 
«религиозное воспитание» 
вырабатывает у ребенка под 
личиной религиозности отри
цательное отношение к нор
мам общественной жизни, 
что в конечном итоге ведет 
к Невосприятию социали
стического образа жизни, от
рицанию основных норм на
шей общественной морали. 
Здесь появляется стремле
ние не только противопоста
вить законам и нормам, 
принципам общественной 
жизни законы и принципы 
евангельские, но и подчи
нить все последним,, при
дать им первенствующее 
положение, поставить их'вы
ше государства.

И совершенно закономер
но, что наши органы власти 
выступили против действий 
«инициативников». Ведь в 
ленинском декрете об отде
лении церкви от государства 
и школы от церкви речь идет 
о праве властей принимать 
все необходимые меры для 
пресечения нарушений об
щественного порядка или 
посягательств на права гра
ждан под видом исполнения 
религиозных обрядов.

Ослепленные в своем фа
натизме, «инициативники» 
не вняли увещеваниям и 
предупреждениям. Естест
венно, что власти вынузйде- 
ны были прибегнуть к мерам 
пресечения деятельности 
тех, кто и сам нарушал за
коны, и подстрекал верую
щих к их нарушению. Наше 
государство придает перво
степенное значение дальней
шему укреплению социа
листической законности, 
которая направлена своим 
острием против всего, что 
подрывает устои социализ
ма; защищая интересы об
щества и утверждая социа
листические принципы, она 
создает прочную гарантию 
прав и достоинства лично
сти.

Было бы неверным пред
ставлять действия «инициа

тивников» как чисто церков
ные, как проявление только 
внутрицерковной междоусо
бицы. Это — открытое выра
жение недовольства наибо
лее фанатичной части бапти
стов советскими законами о 
религиозных культах. В от
дельных случаях это дейст
вия идейных наследников 
тех, кто в свое время вы
ступал в роли политической 
и идеологической оппозиции 
строящемуся социализму. 
Подтверждением тому яв
ляется и происхождение ли
деров движения. К примеру, 
у Г. Винса — одного из гла
варей «инициативников» —• 
отец и дед были в 20-х годах 
руководителями,, баптистско
го союза на Дальнем Восто
ке, активно сотрудничали с 
американскими миссионера
ми, поддерживали выступ
ления против Советской вла
сти; брат и сестра Унижен
ные происходят из семьи 
бендеровцев.^

Примечательно, что
крайне антиобщественные 
взгляды «инициативников», 
их экстремистские действия 
вызвали одобрительный от
клик у разного рода зару
бежных недругов нашей 
страны. Провокационно-кле
ветнические материалы
«инициативников» охотно 
перепечатывали известные 
своим махровым антисове- 

’тизмом американский жур
нал «Проблемы коммуниз
ма», эмигрантско-черносо
тенная газетка «Посев» и 
другие издания.

Идеологи империализма 
стремятся всеми мерами 
идейно разоружить совет
ских людей, притупить их 
классовое самосознание. 
Разве не к пособничеству 
нашим идейным противни
кам в конечном итоге приве
ла и «инициативников» ло
гика их действий?.. Разобла
чение их противозаконной 
деятельности требуется не 
только там, где они действу
ют: вбем верующим следует 
знать, к чему приводит ре
лигиозный фанатизм, попи
рание советских законов.

И. БРАЖНИК, 
кандидат философских 

наук.

Т О В А Р Ы -
НАРОДУ

НОВАЯ ПРОДУКЦИЯ 
«БЫТМАША»
Мелитопольский завод. 

«Бытмаш», выпускающий 
стиральные машины, домаш
ние хлебные контейнеры и 
сумки-холодильники, присту
пил к производству пылесо
сов и бытовых электриче
ских радиаторов. Первая 
партия пылесосов типа 
«Вихрь» уже отправлена в 
торговую сеть.

Одних только радиаторов, 
этих экономичных в работе 
аппаратов, снабженных тер
морегуляторами, завод изго
товит в нынешнем году 100 
тысяч штук,

ПРИЯТНЕЕ, МЯГЧЕ, 
ДЕШЕВЛЕ

Первые метры новой де
коративной ткани из смеси 
льна и хлопка сошли с ткац
ких станков Смоленского 

■ льнокомбината.
Новинка разработана в 

художественной мастерской 
предприятия и получила от
личную оценку Всесоюзного 
художественного совета
льняной промышленности. 
Добавление хлопка в волок
но сделало ткань более мяг
кой, стоит она значительно 
дешевле, лучше драпируется, 
имеет приятный блеск. 
Ткань годна на портьеры, 
скатерти. ,

ИЗ СЫРЬЕВЫХ ОТХОДОВ
Цех товаров народного 

потребления создан на круп
нейшем в Бурятии промыш
ленном гиганте — локомо
тиво-вагоноремонтном заво
де. Здесь будут произво
диться предметы бытового 
назначения, вешалки, под
ставки под обувь, подсвеч
ники, .хозяйственные замки. 
Для их производства будет 
использоваться ^стандарт
ное сырье: отходы металла, 
остатки пиломатериалов.

(ТАСС),

С О О Б Щ Е Н И Я
1/13- З Л Р Ш А

С Ъ Е З Д  Л И В А Н С К И Х  
К О М М У Н И С Т О В  З А В Е Р Ш Е Н
БЕЙРУТ, 10 января. 

(ТАСС). III съезд Ливанской 
коммунистической партии за
вершил здесь вчера поздно 
вечером свою работу.

Съезд принял ряд полити
ческих документов. В резо
люции по отчетному докладу 
ЦК Л КП, в частности, под
черкивается ведущая роль 
Советского Союза в мировом 
революционном движении.

В резолюции о положении 
в Индокитае ливанские ком
мунисты решительно осуди
ли варварские бомбардиров
ки американской авиацией 
территории Демократической 
Республики Вьетнам, . под
твердили свою боевую соли
дарность с патриотами Юж
ного Вьетнама, Лаоса и Кам
боджи и заявили о поддерж

ке их борьбы против импери-. 
алистической агрессии США.

На съезде была также 
‘принята, резолюция по пале
стинской проблеме и одоб
рено заявление патриотиче
ских и прогрессивных партий 
и организаций о созыве сове
щания прогрессивных партий 
и сил арабских стран.

Выражая отношение ли
ванских коммунистов к рас
кольнической деятельности 
маоистов, съезд констатиро
вал в резолюции по отчетно
му докладу ЦК, что разрыв 
китайских руководителей с 
линией международного ком
мунистического движения, их 
политика, враждебная социа
листическому лагерю, всему 
мировому революционному 
движению, включая нацио

нально-освободительное дви
жение, их сговор.и компро
мисс с наиболее агрессивны
ми империалистическими ‘си
лами в лице США, ополза
ние..на позиции шовинизма 
представляют собой большую 
услугу мировому империа
лизму и поощряют его на 
проведение агрессивной по
литики, льют воду на мель
ницу реакции.

Съезд избрал новый со
став ЦК ЛКП. На состояв
шемся в тот же день пленуме 
ЦК были избраны руководя
щие органы партии. Гене
ральным секретарем ЦК 
ЛКП вновь избран Никбла 
Шауи.

На последнем заседании 
съезда с ' заключительной 
речью выступил Н. Шауи.

Заявление  Ко м м ун и сти ч еской
п а р т и и  Ц е й л о н а
•КОЛОМБО, 10 января. 

(ТАСС). «Коммунистическая 
партия ^Цейлона осуждает 
возобновление США бомбар
дировок Демократической 
Республики Вьетнам и на
сильственное вторжение аме
риканской авиации в ее воз
душное пространство», — 
говорится в опубликованном 
в газете «Атта» заявлении 
КПЦ. «Эти действия прави
тельства США находятся в 
полном противоречии с его 
публичными заверениями о

том, что оно хочет покон
чить с войной во Вьетнаме».

В .заявлении подчерки
вается, что в период деятель
ности нынешнего правитель
ства США . американская 
авиация сбросила на ДРВ 
больше бомб, чем при преды
дущем правительстве.

«Новые удары американ
ских вооруженных сил по 
ДРВ, — указывается далее 
в заявлении, — сочетаются 
с усилением преступной аме
риканской агрессии против

народов Южного Вьетнама и 
с продолжающимся сабота
жем со стороны США па
рижских мирных' перегово
ров. Все это показывает, на
сколько лицемерны разгово
ры американских империа
листов- об их мирных наме- 

. рениях».
В заключение Коммуни

стическая партия Цейлона 
требует, чтобы правитель
ство Соединенных Штатов 
прекратило военные дейст
вия против ДРВ и народов 
Южного Вьетнама,

Разоблачение лжи
БРАТИСЛАВА, 10 янва

ря. (ТАСС). В политической 
жизни Америки произошла 
новая сенсация. Из тайных 
протоколов так называемой 
«специальной группы дей
ствий» явствует, что прави
тельство США, официально 
провозглашая свой «ней
тралитет»/ в индо-пакистан
ском конфликте, в действи
тельности проводило курс 
прямой поддержки Яхья Ха
на, пишет словацкая газета 
«Праца».

Резкая антииндийская по-, 
зиция американского прави
тельства вызвала удивление 
даже у самых верных союз
ников Соединенных Штатов. 
Широко распространилось 
мнение, что позиция США 
была продиктована стремле
нием укрепить союз с Ки
таем, с которым они в на
стоящее время имеют в Азии 
«общие интересы». Задача 
укрепления американо-китай
ского союза становится осо
бенно актуальной сейчас, пе
ред визитом Никсона в Ки
тай. Ради этого американ
ское правительство готово не 
только равнодушно наблю
дать за трагедией целых на
родов, но и забыть свои соб
ственные обещания и обяза
тельства.

ВЕНА, 10 января. 
(ТАСС). Второй раз в тече
ние года правительство 
США разоблачено перед на
селением своей страны и 
международной обществен- 

v ностыо как лжец и обман- 
"щик. Второй раз доказано, 
что оно готово идти на . риск 
развязывания войны и тяже
лых международных кризи
сов ради своих великодер
жавных' интересов. Об этом 
говорится в редакционной 
статье под заголовком «До
кументы Андерсона», опуб
ликованной в газете 
« Ф о ль к сшти мме ».

Из опубликованных доку-, 
ментов видно, пишет 
«Фольксштимме», что прави
тельство США оказало ре
жиму Яхья Хана широкую 
поддержку оружием, прекра
тило экономическую помощь 
Индии и дало указание о 
принятии жестких мер в от
ношении Индии.

Если бы это -зависело 
только от правительства 
США, то сегодня на индо- 
станском субконтиненте уже 
возник бы второй Вьетнам, 
заявляет газета. Однако по
добные планы были сорваны 
благодаря мужеству парти
зан Восточного Пакистана и 
воинов освободительной ин

дийской армии, а также 
твердой позиции Советского. 
Союза.

Причиной авантюрных 
действий США в этом кон
фликте, говорится в статье, 
является — и это подчерки
вает #«Вашингтон- пост»' — 
соответствующая договорен
ность правительства США 
перед визитом Никсона в 
Пекин с правительством 
КНР.

Опубликование Андерсо
ном секретных документов 
будет иметь большие послед
ствия в . будущем, указывает 

. «Фольксштимме». Те стра
ны, которые недавно с готов
ностью голосовали в ООН за 
проекты резолюций США, 
увидев себя обманутыми, 
задумаются, можно ли дове
рять президенту США и 
его советникам. В той же 
степени, насколько в ре-, 

- зультате этого скандала опо
зорено и разоблачено пра
вительство СЩА, опозо
рено и разоблачено пра
вительство КНР, которое 
с самого начала приняло 
участие в этой грязной и 
опасной для всего человече
ства игре, подчеркивает 

, «Фольксштимме». В конце 
концов народ КНР также уз
нает о той роли, которую 
сыграло его правительство в 
этой недостойной игре, ибо 
нельзя все время; обманывать 
весь народ, пишет газета.

Между Советским Союзом и 
Сомалийской Демократической 
Республикой с лож и лись отно
шения дружбы, сотрудничества 
и 'заимопонимания. Советсний 
Союз оказывает молодой рес
публи ке моральную, политиче
скую и материальную поддерж
ку в ста новлении и укрепле
нии прогрессивного режима.

«Да здравствует сотруднике^ 
ство между Сомали и Совет
ским Союзом!» —  гла с и т  
надпись на этом плакате с 
изображением серпа и моло
та. Л о з у н г  написан на сома
лийском языке, с помощью 
новой письменности, проект ко
торой уже разработан. Сома
лийцы с нетерпением ж д у т  
официального введения первой 
в истории страны письменно
сти.

Ф ото А .  Р ачкова,’
Фото хр оника Т А С С ,

М И Т И Н Г  Д Р У Ж Б Ы
ДАККА, 10 января. Кор

респондент ТАСС С. Булан
цев передает: В столице
Вангла деш состоялся мно
готысячный митинг, на кото
ром выступили премьер-ми
нистр и исполняющий 'обя
занности президента респуб
лики. «Советский Союз спас 
этот район мира, спас Банг- 
ла деш, которую империали
сты США и китайское руко
водство хотели превратить 
во второй Вьетнам», — зая
вил премьер-министр Банг- 
ла деш Таджуддин Ахмед. 
Он особо отметил четкую и 
последовательную . позйцшо 
Советского Союза в Органи
зации Объединенных Наций

и выразил глубокую благо
дарность народу и прави
тельству Страны Советов за 
поддержку справедливой 
борьбы народа Вангла деш 
за независимость. Премьер- 
министр выразил надежду, 
что узы дружбы между на
родами Вангла деш, Совет
ского Союза и Индии будут 
крепнуть с каждым днем. 
Ахмед указал также, что 
народ Вангла деш никогда 
не забудет солидарность и 
помощь со стороны друже
ственной Индии.

Подвергнув далее резкой 
критике позицию американ
ской администрации и китай
ского руководства по отно

шению к борьбе народа 
Вангла деш за свободу, Ах
мед заявил, что независи
мость страны все еще нахо
дится в опасности. Он под
черкнул, что 7-й флот США 
находится в Бенгальском за
ливе и прибыл сюда отнюдь 
не для того, чтобы совер
шить морскую прогулку. Но 
наши враги должны помнить, 
заявил премьер-министр, 
что народ Вангла деш будет 
до последней капли крови 
бороться за свою завоеван
ную в борьбе независимость.

С речью, посвященной во
просам внутренней политики 
правительства Вангла деш, 
выступил исполняющий обя

занности президента рес
публики Назрул Ислам. 
Объявив о намерении прави
тельства в ближайшее вре
мя национализировать бан
ки, страховые общества, 
внешнюю торговлю и другие 
жизненно важные отрасли 
экономики, он выразил ре
шимость правительства по
кончить с засильем монопо
листического ! капитала, 
крупного землевладения и 
с концентрацией денег и на
циональных богатств страну 
в руках частных лиц.

В заключение Назрул Ис
лам призвал народ Вангла 
деш к единству и сплочен
ности, призвал граждан 
новой республики прило
жить все силы для построе
ния в Вангла деш счастли
вой и процветающей нации.

П р е б ы в а н и е  М .  Ра в  И н д и и
ДЕЛИ, 10 января. Корр. 

‘ ТАСС В. Матяш передает: 
Индийская столица устроила 
теплую встречу прибывшему 
сегодня сюда на пути в Дак- 

g ку президенту Вангла деш 
Муджибуру Рахману. В ■ 
аэропорту Палам Муджибу- 
ра Рахмана тепло приветст
вовали президент Республи
ки Индия В. В. Гири и пре
мьер-министр Индира Ганди.
В честь высокого гостя был 
произведен салют наций и 
исполнены . государственные 
гимны Индии и Вангла деш.

В приветственном выступ
лении на аэродроме прези
дент Гири заявил, что Индия 
и Вангла деш выступают за 
мир и дружбу, за демокра
тию. В. В. Гири отметил так
же, что возвращение Муджи- 
бура Рахмана на родину бу
дет способствовать укрепле
нию и обеспечению прочного

и длительного мира на Индо- 
станском полуострове.

В. В. Гири пожелал успеха 
народу Вангла деш в борьбе 
за национальную реконст
рукцию страны, за быстрый 
экономический и социальный 
прогресс.

Долгие месяцы, .сказал в 
ответной речи Муджйбур 
Рахман, народ Вангла деш 
испытывал страдания и ли
шения. Сейчас я возвра
щаюсь в свободную, незави
симую и суверенную страну 
Вангла деш, разорвавшую 
цепи угнетения. Народ и 
правительство Вангла деш, 
указал президент, посвятят 
всю свою энергию и силы вы
полнению задач националь
ной реконструкции страны, 
достижению мира, прогресса 
и процветания.

После окончания церемо
нии встречи Муджйбур Рах

ман и Индира Ганди вы
ступили на массовом митин
ге жителей Дели.

Премьер-министр Индира 
Ганди пожелала больших ус
пехов народу Вангла деш в 
строительстве сильной и про
цветающей нации, прогрес
сивного и миролюбивого го
сударства.

Муджйбур Рахман под- 
черйнул, что независимая 
Республика Вангла деш вы
ступает за мир, демократию 
и социализм.

Сегодня в президентском 
дворце ^Раштрапати бха- 
ван» состоялись переговоры 
между премьер-министром 
Индии Индирой Ганди и 
президентом Вангла деш 
Муджибуром Рахманом, в 
ходе которых были обсуж
дены • вопросы, представляю-' 
щие взаимный интерес.

Отвечая на вопросы пред

ставителей печати, Мудши- 
бур Рахман отметил, что. он 
вполне удовлетворен итогами 
переговоров с Индирой Ган
ди. Он выразил надежду, "что 
все государства мира призна
ют реальность независимой 
Республики Вангла деш и 
признают новое государство 
Азии, преисполненное реши
мости проводить внешнюю 
политику мира и дружбы 
между народами.

Муджйбур Рахман под
черкнул также, 'что прави
тельство Вангла деш потре
бует проведения специально
го международного рассле
дования преступлений, со
вершенных западнопакистан
ской армией в отношении 
населения Восточной Бенга
лии.

После встречи с Индирой 
Ганди Муджйбур Рахман вы
летел в Дакку.

М УДЖ ЙБУР РА Х М А Н  П РИ БЫ Л в  Д А К К У
ДАККА, 10 января. 

(ТАСС). Президент Респуб
лики Вангла деш, лидер 
партии Народная лига Муд- 
жибур Рахман прибыл сего
дня из Дели в Дакку. Столи
ца Республики Вангла деш 
устроила ему теплый прием.

В аэропорту Муджибура 
Рахмана встречали испол
няющий обязанности прези
дента Вангла деш С. Н. Ис
лам, премьер-министр Тад
жуддин Ахмед, члены прави
тельства, представители ру

ководства различных поли
тических партий страны.

Выступая на состоявшем
ся здесь массовом митинге, 
Муджйбур Рахман заявил, 
что Вангла деш — это не
зависимое ■демократическое 
государство, оно навсегда 
останется независимым.

Муджйбур Рахман от име
ни народа и правительства 
Вангла деш выразил чувст
ва искренней признательно

сти и благодарности народам 
и правительствам Советско
го Союза, Польши и других 
социалистических госу
дарств, оказавшим поддерж
ку борьбе 75-миллионного 
народа Вангла деш за сво
боду и независимость.

Касаясь внешнеполитиче
ских проблем, М. Рахман 
подчеркнул, что молодая 
республика, выступающая 
за мир и дружбу между на
родами, будет . добиваться 
принятия ее в члены Органи

зации Объединенных Наций.
М. Рахм-ан призвал рабо

чих, крестьян, интеллиген
цию, членов отрядов нацио
нального освобождения 
«Мукти бахини» отдать все 
силы борьбе за реконструк
цию экономики страны. Не
зависимость может оказать
ся лишь фикцией, указал < 
Муджпбур Рахман, если 
миллионы наших соотече
ственников не будут иметь 
пищу, одежду, жилища и 
если страна не встанет на 
собственные ноги и не. упро
чит свою экономическую не
зависимость.

t
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С Т О К О ч е р к

Н ИКОЛАИ Федосее- 
вич Стукан, мастер 
второй группы про
фессионально - тех
нического училища 

№ 1, не успел выключить 
станок, как к нему подошли 
Олег и Геннадий Васильевы, 
Однофамильцы были удиви
тельно похожи не лицом, 
а шустростью, какой-то 
мальчишеской въедливостью, 

— Николай Федосеевич, 
а мы уже...

— * Все восемь? — уди
вился мастер.

— Ага,. — кивнул Олег и 
охотно выставил на тумбоч
ку восемь огромных гаек.

— Ну, посмотрим, что 
вы тут намастерили. Э-э, за
усеницы-то оставили. Так, 
брат, негоже. Когда придете 
на завод, некогда будет пе
ределками заниматься. За
помните: без старания нет 
'качества, а без качества — 
нет хорошего специалиста.

Стукан вытащил из пра
вого кармана штангель:

— Какой там у вас класс? 
Ага, шестой. Ну что ж, 
здесь получилось прилично. 
Развертка тоже неплохая 
вышла, — и на лице масте
ра появилась знакомая 
улыбка, которая лучше вся
ких слов ободрила ребят.

Стукан шел по цеху, про
должая улыбаться. Бывает 
же: вроде не ждал он от 
этих двух пареньков осо
бых' успехов, а они оказа
лись старательными, сме
калистыми. Конечно, им еще 
пока далеко до того нее Са
ши Третьякова или Славы 
Митякова. Вот у  кого есть 
«искра божья». Золотые ру
ки у ребят! К ним он чаще 
всего подходил в конце 
смены. Глядя, как движут
ся ловкие мальчишечьи, ру
ки, сердце мастера отдыхало 
от накопившихся за день 
забот и волнений.

А сейчас Николай Федо
сеевич направился в самый 
дальний конец цеха, к стан
ку, где работала его «беда» 
— Саша Карпушкин. «Опять 
чего-то суетится, нервничает, 
так и знац, запорет деталь», 
— подумал Стукан и уже 
готов был помочь парню, но 
остановился.

— Что ты спрятал в кар
ман, Боря?

Несколько минут Борис 
Чальцев с недоумением 
смотрит на мастера, потом, 
оправившись от неожидан
ности, молча достает из 
кармана напильник, одна 
сторона которого заострена.

— Та-ак, значит, нож ма
стеришь? — и заскорузлый 
палец мастера легонько про
бует край заготовки.

— Это не нож, это просто 
так, — взгляд Бориса уве
ренный, чуть нагловатый.

— Ну, ладно, — устало 
говорит мастер, — не хо
чешь мне говорить, придется 
держать ответ перед ребя
тами, — и Стукан подает 
сигнал, чтобы выключили 
станки.

Привычным жестом Ни
колай Федосеевич приглажи
вает волосы, и только те
перь бросается в глаза его 
совершенно седая голова.
- — И я-то, хорош гусь, 

совсем успокоился, решил, 
что... — он не договаривает, 
огорченно машет рукой, и

мы уходим в конторку, чтобы 
-подождать, пока все собе
рутся на «лобном месте». 

-Так в шутку „мальчишки 
прозвали крошечный пята-, 
чок в цехе, где обычно про
ходят производственные со
вещания. оценивается прак
тика или обсуждается чье-то 
поведение.

Пожалуй, только сам Сту
кай да ребята, знали, сколь
ко пришлось : нянчиться с 
Борей. Были и поездки на 
Черемошиикн. где- живет Бо
рис, разговоры то с отцом, 
которому, кажется, все рав
но, каким вырастет сын, то с 
матерью—женщиной, изму
ченной жизненными невзго
дами.

Не потерянного времени, 
не собственных нервов и 
здоровья жалел старый ма
стер. Больно было поду
мать- что, если ни одно 
зерно, брошенное в эту 
юную душу, не даст доброго 
ростка?

Не всегда просто научить 
человека какому-либо ре
меслу. передать свое уме
ние. Куда сложнее сформи
ровать натуру, воспитать 
качества, необходимые че
ловеку нашего общества. И 
вот тут нет лучшего помощ
ника, чем те добрые тради
ции, которыми богат -кол
лектив.

Как-то я спросила Вале
рия Тихоновича Цырюлина, 
преподавателя электротех
ники, почему он, специалист 

. с высшим образованием, 
отличный практик, знающий 
массу интересного в своей 
области, не пошел в аспи
рантуру. Можно было уст
роиться и на любой крупный 
завод, где бы его взяли, как 
говорится, с руками и нога
ми. Он остался преподавате
лем в училище.

■—• Я бы ушел, обязатель
но ушел, — ничуть не уди
вился он моему вопросу, — 
если бы знал, что в другом 
месте мне все будет таким 
родным, как здесь.

Многим знакомо это чув
ство верности, глубокой при
вязанности к своему делу, 
коллективу. И В училище 
Цырюлин не единственный. 
Почти все преподаватели, 
мастера начинали свою тру
довую жизнь с этих станков 
и парт. Михаил Лаврентье
вич Григорьев, преподава
тель спецтехнологии, пришел 
сюда в военные годы. Вик
тор Федорович Стрельников 
окончил училище в 1943 
году. Работал токарем, по 
том мастером., Его жена по
лучила здесь специальность, 
а недавно выдан аттестат и 
их сыну — Владимиру.

Недавно, училищу испол
нилось 75 лет. В юбилейный 
день состоялось торжествен
ное посвящение молодых в 
резерв рабочего класса. 
Как клятва, звучали слова 
ребят о верности долгу ра
бочего. Пришли два бывших 
директора — Борис Павло
вич Баблишев и его йреем- 
ник Михаил Кириллович 
Печальнов. Им было что 
вспомнить. И не только о 
событиях, связанных с 
кизнью училища, но и о 
фронтовых дорогах. Тогда, в 
первые дни войны, шли на 
фронт ученики и учителя 
вместе. В 1941 году 
смертью храбрых погибли их

директор Евгений Михайло
вич. Рудометов, преподава
тель И. Коновалов, молодой 
мастер Н. Зеленко и многие, 
многие другие.
- Об этом. вспоминали все, 
кто пришел на юбилейное 
торжество. Собрались вы
пускники разных лет: пере
довые производственники 
многих заводов, хозяйствен
ные руководители, специа
листы,

...В выцветших гимнастер
ках, увешанные орденами и 
медалями, в старых, видав
ших виды. шинелях возвра
щались в родное училище 
его питомцы. Долго расска- 

-зывали ребятам о своих 
боевых товарищах Николай- 
Федосеевич . Стукан,. Михаил 
Лаврентьевич Григорьев, 
старший мастер Гршорий 
Акимович Березняк, нынеш
ний директор училища Ни
колай Александрович Зу
бов, преподаватель . Аким 
Яковлевич Желтоногов. Их 
.портреты, как и портреты 
других ветеранов, висят в 
актовом зале. На больших 
листах сделаны выписки из 
истории училища, . которую 
бережно собирают - замполит 
Валентина Александровна 
Колупаева и завуч Виктор 
Иванович Жидков,

; Здесь же висит фотогра
фия, которой, с точки зре
ния историка, цены нет. Де
ревянные, грубо сколочен
ные лавки, крошечная коп
тилка, И сгрудившиеся, на
голо остриженные ребячьи 
головы с испуганными гла
зами. На пареньках холщо
вые рубахи и такие же ис- 
цодние. У одного в руках 
книга. Такими были первые 
питомцы училища. А рядом
— просторная комната, 
длинноногие современные 
столики, множество различ
ных приборов, схем, уста
новок. И лица ребят. Спо
койные, полные ребячьего 
достоинства.

Да. как не похожи были 
эти сегодняшние мальчики 
и девочки,' знающие Тол
стого и Экзюпери, увлекаю
щиеся Фехтованием, шахма
тами, волейболом, на ту 
первую «ремеслуху».

Основанное в октябре 
1896 года, вследствие «вы
сочайше утвержденного ука
за», и размещенное в зда
нии купца Сосулина, учи
лище было вновь рождено 
нашим временем.

Наверное, не найдется го
рода, где бы ни работали его 
выпускники. Только за по
следнюю пятилетку училище 
подготовило более 1.000 
специалистов —' токарей, 
слесарей, ремонтников, ли
тейщиков, электриков...
Училище никогда не полу
чает рекламаций на свою 
«продукцию» — и это глав
ное.

Кстати говоря, без рекла
маций идет и та продукция, 
которую ребята готовят на 
практических занятиях. В 
прошлом году ее было реа
лизовано почти на 100 ты
сяч рублей.

Вот и сейчас можно по
любоваться этими еше не 
реализованными «рублями», 
занявшими пока полки на 
складе готовой продукции. 
Самые разнообразные сле
сарно-монтажные инструмен
ты, которые поставляются на

все без исключения заводы 
области. Гордость ребячьих 
рук — заточные станки, из
вестные на заводах Украи
ны, Урала и даже Кавказа.
> Такой успех не приходит 

сам собой. Он — плод не 
только хорошо поставленно
го производственного обу
чения, но и серьезной вос
питательной работы. У ребят 
так построен день, что в нем 
не остается времени для то
го, чтобы бесцельно сло
няться по улицам или под
пирать стены. Здесь работа
ет одиннадцать различных 
кружков. На любой вкус, 
начиная от моделирования и 
кончая искусством художе
ственного чтения! Не зря 
же коллектив училища вот 
уже который год подряд и 
на соревнованиях по профес
сии,. и на областных смот
рах художественной само
деятельности занимает пер
вые места.

Войдите в вестибюль 
главного учебного корпуса, и 
на самом видном месте вы 
увидите множество вымпе
лов и кубков, завоеванных 
ребятами на спортивных со
ревнованиях. Систематиче
ские занятия кинолектория, 
увлекательные . заседания 
клуба веселых и находчи
вых, работа в другом клубе 
— «Допризывник», беседы 
об искусстве и многое дру
гое . все это не просто 
скрашивает жизнь ребят, 
а формирует их характеры, 
расширяет кругозор.

Да вот хотя бы послед
няя встреча за круглым сто
лом, на которую были при
глашены лучшие рабочие — 
шефы с ТЭМЗа. До поздней 
ночи засиделись и гости, и 
хозяева, забыв о регламен
те.

Воспитание, как известно, 
—процесс многогранный и 
сложный. Оно не терпит 
скуки и однообразия. По
этому в училище постоянно 
ищут новые формы воспита
тельной работы. Професси
онально-техническое учили
ще № 1 вот уже несколько 
лет считается лучшим, по
казательным среди всех 
училищ областного центра.

...Йезадолго до конца 
смены в маленькой комнате, 
служащей цеховой контор
кой и учительской одновре
менно, раздался телефон- 

. ный звонок. Николай Федо
сеевич Стукан в это время 
неторопливо прохаживался 
по цеху, заставленному ак
куратненькими, выкрашен
ными в радостный ярко-зе
леный цвет станками.

. — Николай Федосеевич, 
вас к’ телефону, -— позвал 
мастера чей-то молодой го
лос.

—- Иду, иду, — ' рассеян
но отозвался мастер.

Между тем он не шелох
нулся. Вместе со всеми про
должал смотреть, как под 
резцом, которым управляли 
еще неокрепшие мальчи
шечьи пальцы Славы Митя
кова, рождалась деталь. 
Кажется, в первый раз была 
искренняя зависть к тем, 
кто владеет телевизионной 
камерой. Ведь она гораздо 
лучше смогла бы показать и 
эти чуткие руки, и азартные 
глаза, освещенные фейер- 

‘ верком искр, глаза,, в кото
рых . билась напряженная 
мысль.

Нет, здесь, не просто рож
далась деталь. Рождался 
сам человек, каждый раз 
обретая в себе уверенность, 
осознавая в себе рабочего 
человека.

Л. МЕРЦАЛОВА.

П Р И Г Л А Ш А Е М
СПОРТСМЕНОВ И ЛЮБИТЕЛЕЙ!

Сегодня в Томске начинает свою работу народный 
университет по физической культуре и спорту.

Занятия в университете будут проводиться на двух 
факультетах: факультете тренеров и преподавателей фи
зического воспитания и факультете активного отдыха. 
Для слушателей первого факультета будет прочитано 
около десяти лекций по актуальным темам физкультуры 
и спорта: «Международное спортивное и современное 
олимпийское движение», «Современный взгляд на осно
вы физиологии спорта», «Психологические аспекты физи
ческой культуры и спорта» и другие Занятия факультета 
тренеров и преподавателей физвоспитания будут прохо
дить один раз в месяц в здании педагогического институ
та. Мы приглашаем сюда всех специалистов-физкультур- 
ников, которые хотят повысить свою квалификацию.

Слушателями факультета активного отдыха могут быть 
все томичи, которые проявляют интерес к занятиям фи
зической культурой и спортом. Они прослушают лекции 
«Лыжный спорт — средство активного отдыха, физиче
ского развития и укрепления здоровья всего населения», 
«Ходьба и бег — универсальный метод активного отды
ха», «Роль родителей в физическом воспитании детей» и 
другие. Для занимающихся на этом факультете состоятся 
также лекции на медицинские темы и ряд практических 
занятий. Занятия на этом факультете будут также про
ходить один раз в месяц в помещения областного лекто
рия.

К чтению лекций на обоих факультетах привлекаются 
квалифицированные специалисты: врачи, социологи,
преподаватели вузов, физкультурные работники.

Первое объединенное занятие для слушателей обоих 
факультетов университета состоится сегодня, в 19 часов, 
в помещении областного лектория. Перрд слушателями 
выступит начальник футбольной команды «Томлес» 
М. М. Мучник с лекцией на тему: «Футбол сегодня и 
завтра».

Ректорат народного университета физкультуры и спор
та приглашает томичей на первое занятие. '

О. МИРЕЦКИИ, 
ректор народного университета.

12 января —  «Семья Плахо
ва».

К И Н О
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО 

« Э л ь  Греко» —  9, 10-50. 12 40, 
14-30, 16 20, 18-10. 20,  .21-50.
«День, когда всплыла рыба» —  
8-35, 10-30, 12-25, 14-20, 16 15,
18- 10, 20-05, 22. Зал кинохрони
к и — «Н и к то  не хотел уми рать»
—  9-20, 22. «Рембрандт. Офор
т ы »  —  12 15, 14 25, 16 35. 18-45. 
20-55. «И нди й ски е йоги, кто 
они?»*—  11-10, 13 20, 15-30,
17-40, 19-50.

«ОКТЯБРЬ»
«Э л ь  Греко» —  8-40. 10 30,

12-20, 14-10. 16. 17-50. 19-40.
21 30.

«Зов п у с ты н и »  — 12-40. 14-15, 
16. )7 25, 19, 20 35 22-10. Для
детей — «Л и с т о к  из блокнота»
—  9. 10 50

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал —  «Все остает

ся лю дям » —  Э. 10-55, 12-50,
14-45. 16-40, 18-35, 20-30, 22-20.

Малый зал —  «С ы н о в ь я »  —  
9, 14-25, 16 10. 18-05, 20 10,
22-15. Для детей —  «Э т о  было 
в разведке» —  10-30. 12-40.

«СИБИРЯК»
«Сыновья у х о д я т  в бой» ■—

11. 12-50. 14-35, 16-20, 18-10.
19- 55, 21-40.

«ПИОНЕР»
«С л е д  Сокола»  —  9-05, 12-55, 

16 45. «Бел£>1е в о лки»  —  11.
14-50 18 40. «О  лю бв и» — 20-35,
22-10.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Ч есть  моей жены » —  19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ
«Похищ ение Тимо Р иннель-

т а »  (две серии) —  18, 21.
КЛУБ

МЕЛЬКОМБИНАТА 
«Двенадцать с ту л ь е в »  —  18,

20- 40.

С Р Е Д А ,  12 января 
М О С КВ А

13.00. Программа передач. 
13.05. Для школьников. «Ко
стер». Телевизионный пионер
ский сборник. 13.35. Новости. 
13.45. Ленинский университет 
миллионов. «Развитие право
вых норм в социалистическом 
обществе и воспитание граж
данского долга». 14.15. Концерт 
из произведений Глинки. 15.00. 
«США- опасность справа». «В 
поисках фюрера». Автор — 
В. Зорин. 15.30 Спортивный 
дневник. 15 50. К. Гоцци. «Прин- 
.цесеа Турандот»-. Спектакль Го
сударственного театра имени 
Е. Вахтангова. В антракте — 
«Новости».

Т О М С К
18.30. Молодежная програм

ма «Факел». Год земли том
ской. 19.30. Новости.

МОС КВ А
20.00. «Музыкальная афиша».

20.50. Художествейный фильм 
«Цветы запоздалые». 22 30. 
«Время». Информационная
программа. 23.00. Торжествен
ное заседание. посвященное 
200-летию со дня рождения 
классика туркменской литера
туры Мамедвели Кемине. Кон
церт.
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ЗИМНИИ ВЕЧЕР. Фотоэтюд В. Симоненко.

ПЕДАГОГИЧЕСКИЕ 

ЧТЕНИЯ
Д в а  д н Р \  п р о д о л ж а л и сь  

т р а ди ц и он н ы е п е д а г о г и ч е - -  
ск и е  чтения р а б от н и к ов  
п р о ф е с си о н а л ь н о  техниче
с к о г о  о б р а зо в а н и я . Н а
н и х  б ы л о  п р едст а в л ен ^  o i  
д о к л а д а , о с в е щ а ю щ и х  -ЛерЪс.^ 
д о в о й  п ед а г о ги ч еск и й  и 
п р ои зв одст в ен н ы й  опыт
п р о ф е с си о н а л ь н о  -  т ехниче

ск и х  уч и л и щ  област и. О б 
ластным чтениям предш ест 
в о в а л и  у ч и л и щ н ы е , на кото
р ы х  с  до к л а д а м и  вы ст упи
ли 177 и н ж ен ер н о -п ед а г о ги 
ч еск и х  работ ников. В с е  д о 
к л а ды  б ы л и  п о с в я щ е н ы  
п р об л ем а м  т еорет ического  
и п р о и з в о д ст в ен н о го  о б у ч е 
н и я , к ом м уни ст и ческом у  
воспит анию  у ч а щ и х ся , о р га 
низац ии  и х  сам ост оят ель
н о й  работ ы, развит ию твор
ч еск ой  инициат ивы. В п е д а 
г о ги ч еск и х  чтениях п р и н я 
л о  участ ие о к о л о  60 0  ч ел о 

век .
А .  Б Е Л Ь К Е В И Ч .

" х р о н и к а
Совет Министров СССР 

принял постановление о пре
образовании ТАСС в инфор
мационный орган союзно-рес
публиканского значения — 
Телеграфное агентство Со
ветского Союза- при Совете 
Министров СССР (ТАСС), 
установив, что по своему 
положению ТАСС пользуется 
правами государственных 
комитетов Совета Минист
ров СССР, а союзно-рес
публиканские информацион
ные агентства — государст
венных комитетов Советов 
Министров союзных респуб
лик.

Лыжня покорилась сильнейшим
НА
ЕВРОПЕЙСКИЕ...

Чемпионка мира Нина 
Статкевич возглавит коман
ду СССР на чемпионате Е в 
ропы по скоростному бегу на 
коньках, который пройдет 
15 — 16 января на искусст
венной дорожке катка в Ин- 
целе (ФРГ), Кроме нее, в 
составе команды —олимпий
ская чемпионка в беге на 
500 м москвичка Людмила 
Тит.ова, ленинградка Капи
толина Серегина, Вера 
Краснова из Омска, сверд
ловчанка Людмила Саврул»- 
на, москвичка Вера Сурови- 
кина (одна из спортсменок 
— запасная). Дебютантка в 
команде — 20-летняя сверд
ловская студентка Людмила 
Саврулина, занявшая второе 
место в сумме многоборья 
вслед за Ниной Статкевич 
на розыгрыше Кубка СССР.

Федерация конькобежного 
спорта СССР назвала и 
имена двух советских скоро
ходов, которые выступят на 
европейском, чемпионате в 
Давосе (Швейцария) 22 — 23 
января. Это — чемпион 
СССР трех последних лет— 
московский студент Валерий 
Лаврушкин и алмаатинец 
Валерий Троицкий.

(ТАСС).

На днях состоялся лич
ный чемпионат области по 
лыжным гонкам. Соревнова
ния проходили на базе дет
ской спортивной школы 
«Черемушки». На новом ме
сте трасса , проходит по 
сильно пересеченной мест
ности. где множество спус
ков'и подъёмов. И еще одно 
преимущество, которое при
влекает спортсменов и бо
лельщиков к «Черемушкам», 
—- блнзос ть транспортных 
средств и подъездных путей 
к месту старта.

У женщин на дистанции 
5 и 10 километров с боль
шим преимуществам выиг
рала представительница об
щества «Янтарь» Н. Алек
сеева (17:55 и 37:09). Вто- 
рой й третий, результаты на

пятикилометровой дистанции 
показали представительницы 
общества «Буревестник» 
В. Иглакова (18:26) и мас
тер спорта Л. Даниленко 
(18:50). На десятикиломет
ровой трассе второй резуль
тат был у спортсменки «Бу
ревестника» Л. Цехановской 
(38:50), третье место доста
лось В. Иглаковой (38:53).

У мужчин на пятнадцати- 
километровой трассе выиграл 
мастер спорта из общества 
«Янтарь» А. Попов, пока
завший лучший результат 
(48:22). Вторым пришел ма
стер спорта из «Буревест
ника» В. Арляпов (48:46), 
третьим — мастер спорта из 
общества «Труд» Н. Соко
ленко (49:18). Многие бо
лельщики возлагали боль

шие надежды на победу 
А. Попова В! гонке на 30 ки
лометров. Он лидировал на 
протяжении всех соревно
ваний. Его время (1:40:37) 
оставалось лучшим, пока не 
финишировал лыжник под 
№ 56. Это’ был Н. Соколен
ко, который и выиграл трид
цатикилометровую дистан
цию со временем 1:40:27, 
третьим пришел В. Арляпов 
— 1:41:02. 4

По результатам этих со
ревнований будет сформи
рована команда области, ко
торая в конце января при
мет участие в зональном 
первенстве Сибири в Ир
кутске.

Ю. КРАСИЛЬНИКОВ, 
председатель федерации 

лыжного спорта.

ОНИ ВЫСТУПЯТ В УЛЬЯНОВСКЕ
Имена 22 игроков из 

восьми клубов назвал стар
ший тренер сборной СССР 
по хоккею с мячом Василий 
Трофимов, которым с 14 по 
18 января в Ульяновске 
предстоит участвовать в 
первом международном тур
нире на приз газеты «Совет
ская Россия».

Вот кто выйдет на лед в 
Ульяновске: вратари —
Юрий Школьный (СК 
«Уральский трубник», Пер
воуральск), Александр Те- 
няков («Динамо», Moqосква),

Валерий Косс (СКА, Хаба
ровск);

защитники — Виталий 
Данилов («Вымпел», Ка
лининград), Леонид Палла
дий и Юрий Петров («Дина
мо», Москва), Вячеслав Па- 
нев («Динамо», Алма-Ата):

полузащитники — Евге
ний Горбачев, Владимир 

, Плавунов, .Вячеслав Соловь
ев, Валерий Кучин, Влади
мир Янко (все — «Динамо», 
Москва), Виктор Коровин 
(Кузбасс», Кемерово), Вла
димир Монахов («Волга»,

Ульяновск), Николай Дура
ков (СКА, Свердловск);

нападающие — Георгий 
Канарейкин, Юрий Лизавин 
и Валерий Маслов (все — 
«Динамо», Москва), Анато
лий Фролов (СКА, Хаба
ровск), Евгений Агуреев 
(«Волга», Ульяновск), Вале
рий Бочков («Динамо», Ал
ма-Ата). Владимир Тарасе- 
вич (СКА, Свердловск).

(ТАСС).

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Томский политехнический 
институт имени С. М. Кирова 
объявляет, что 26 января 1972 

, года, в 15̂  часов, в 111-й 
аудитории ” первого корпу
са, на заседании совета 
по присуждению ученых 
степеней геологоразведочного 
факультета состоится З А Щ И 
Т А  Д И С С Е Р Т А Ц И И ,  представ
ленной на̂  соискание ученой 
степени кандидата геолого-ми
нералогических наук Хохло
вым П. И. на тему: «Р аннека
менноугольные гранитоиды
юго-восточной части И р т ы ш 
ской Зоны смятия».

С диссертацией можно озна
комиться в читальном зале ин
ститута.

Томский государственный 
университет объявляет, что 24 
января, в 19 часов, в аудито
рии № 17, на заседании совета 
по присуждению ученых.степе
ней по историческим и фило
логическим наукам состоится 
З А Щ И Т А  Д И С С Е Р Т А Ц И И  на со- 

'-искашге ученой степени канди
дата исторических наук И. Ф. , 
Медведевым нд тему:' «Д е я те ль 
ность партийной организации 
Горно-Алтайской автономной 
области по развитию народного 
хозяйства в годы семилетки 
(1959 — 1S65 гг .)» .

С диссертацией можно озна
комиться в научной библиоте
ке Томского государственного 
университета.

Хлебокомбинату требуют
ся рабочие- следующих спе
циальностей: слесари по ре- 

, монту оборудования, дежур
ные слесари, электромонте
ры, технички на дневную 
работу по уборке производ
ственных помещений, опера
торы печного агрегата, ук
ладчики хлеба. подсобные 
рабочие, бракеры-контроле
ры, экспедиторы.

Одиноким предоставляет
ся благоустроенное общежи
тие, принятым на 4-й хлебо
завод---квартиры в порядке 
очереди в течение 1972 го
да.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Водяная, 78, отдел, кадров. 
Проезд троллейбусом и авто
бусом № 2, остановка
«Ул. Бердская», телефоны
№№' 290-349 и 2-50-79. Или 
проспект Ленина, 151, го
родское бюро ПО:' ТРУДОУСТ
РОЙСТВУ населения.

14 января в помещении Дворца культуры подшип
никового завода состоится,спектакль Томского теат
ра музыкальной комедии' ,

И. ШТРАУС 
«ЛЕТУЧАЯ МЫШЬ»

Оперетта в 3-х действиях.
Начало спектакля — в 20 часов. Билеты прода

ются.

Для работы на Томском 
химфармзаводе требуются: 
слесари в цехи, слесари-сан" 
техники, кочегары, электро
монтеры, ученики гранули- 
ровщиков, грузчики.

За справками обращаться 
в отдел кадров завода по 
адресу: 634026, Томск, ул. 
Р. Люксембург. 92, или 
проспект Ленина, 151, го
родское бюро по трудоуст
ройству населения.

Томское вагонное депо 
ст. Томск-Н производит на
бор на курсы проводников- 
вагонов дальнего следова
ния и местного сообщения. 
На курсы принимаются ли
ца мужского и женского по
ла, не моложе 18 лет, с об
разованием це ниже 7. клас
сов. Срок обучения •— два 
месяца. За период учебы вы- . 
плачиваётся стипендия в 
размере 45 руб. в месяц. 
Начало занятий — с 1 фев
раля 1972 г.

На принятых распростра
няются все льготы для ра
ботников железнодорожного 
транспорта. Одиноким пре
доставляется общежитие.

Обращаться в отдел кад
ров Томского вагонного депо 
по адресу: ст. Томск-II. с 9
час. до 18 час. ежедневно, 
кроме субботы и воскре
сенья.

Ректорат, общественные 
организации, сотрудники 
кафедры госпитальной тера
пии Томского медицинско
го института выражают 
глубокое соболезнование доценту А. Г. Клименко по 
поводу смерти его жены

Л Е Б Е Д Е В О Й  
Инны Георгиевны.

Редакции г&зеты «Крас
ное знамя» срочно требует
ся высококвалифицирован
ная машинистка.

Обращаться:^.];. Томск, пр.
' Ленина, .66, 2-й этаж, ком. 
3, или пр. Фрунзе, 103, маш
бюро.

Торгово-закупочная база 
«Томлесурса» срочно при
глашает на работу заведую
щих складами с оплатой 120 
руб. в месяц,

Адрес: 634009, Томск,
ул. Нижне-Луговая, 89 а'.
проезд троллейбусом до 
остановки .«Линия», автобу
сом № 4 — в сторону мясо
комбината до остановки «Пе
реулок Просторный».

Управлению механизации 
срочно требуются: машини
сты башенных и автомобиль
ных кранов, экскаваторщи
ки и бульдозеристы.

Оплата труда повременно- 
премиальная и сдельная.

Одинокие обеспечиваются 
общежитием. Квартиры — в 
порядке очереди.

Обращаться: Томск, про
спект Фрунзе, 240-а, управ
ление механизации. Проезд 
на троллейбусе и автобусе 
№ 2, трамваями №№ 1 и 3 
до остановки «Троллейбус
ное депо». Или в бюро по 
трудоустройству населения 
по адресу: проспект Ленина, 
151.

Завод железобетонных из
делий №. 1 треста «Томск- 
сельстрой» принимает зака
зы на распиловку круглого 
леса.

За справками обращаться: 
634050, Томск. Степанов- 
ский переезд, 1, завод ЖБИ 
№ 1. Телефоны №№ 4-62-47, 
4-63-95, 4-50-27.

Учебный комбинат Томского управления строи
тельства производит набор на курсы с отрывом от 
производства по специальностям: шоферов III клас
са, бульдозеристов, автогрейдеристов, компрессор- 
щинов, автокрановщиков, штукатуров-маляров.

Без отрыва от производства — шоферов III клас
са.

Начало занятиц — с.,1 декабря.
Производится дополнительный набор на курсы 

арматурщиков-бетонщиков с отрывом от производ
ства.

Лицам, окончившим курсы арматурщиков-бетон
щиков, гарантируется жилая площадь в течение 
двух лет по договору.

Принятым на курсы выплачивается стипендия в 
размере 70 рублей в месяц. Одинокйе обеспечива
ются общежитием.

За справками обращаться по адресу: г. Томск, 
ул. Алтайская, 159, тел. №  4-44-93.
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